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Мутные воды
Можно ли было избежать трагедии на золотом прииске

После ЧП в Красноярском крае Рос
природнадзор проверит все гид

ротехнические сооружения страны. 
Как рассказали «Известиям» в ве
домстве, с просьбой дать разреше
ние на эту работу служба обратится 
в правительство в понедельник. Опро
шенные «Известиями» экологи утверж
дают, что в последние три года регу
лярно сообщали в надзорные органы 
о проблемах с добычей россыпного 
золота в регионе, но эти заявления 
оставляли без внимания. На спутнико
вых снимках реки Сейба за несколько 
дней до аварии было видно помутне
ние воды, что могло свидетельство
вать о повреждении дамбы.

Трагедия, унесшая жизни 15 ра
бочих золотодобывающей арте
ли, произошла в минувшую суббо
ту, 19 октября, около двух часов ночи 
по московскому времени. На реке 
Сейбе, недалеко от села Щетинкино 
Курагинского района Красноярско
го края, обрушилась дамба. Четы
рёхметровая волна воды, смешан
ной с горной породой, смыла два 
посёлка, в которых жили рабочие 
из золотодобывающей артели «Си
сим». Судьба пяти старателей оста
ётся неизвестной. 14 человек остают
ся в больницах.

Позже выяснилось, что 
прорвало не одну, а пять дамб. 
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Красные перспективы
Россия и Египет готовятся к возобновлению полётов на курорты

Эльнар Байназаров

П резиденты Египта и России обсу
дят восстановление авиасообще

ния между курортами ШармэшШейх, 
Хургада и российскими аэропортами 
во время саммита Россия — Африка 
в Сочи 23–24 октября. Об этом «Извести
ям» заявили в посольстве Египта в Рос
сии. Там также отметили, что с большим 
оптимизмом смотрят на переговоры 
двух лидеров — велика надежда на то, 
что после их встречи полёты запустят. 
Источник в российских дипломатичес
ких кругах подтвердил: этот вопрос бу
дет решён в самое ближайшее время.

�� КУРОРТНЫЙ ОПТИМИЗМ

Президент Египта прилетит в Сочи 
23 октября, чтобы открыть форум 
Россия — Африка — самый масштаб
ный проект Москвы на африканском 
направлении со времён СССР: на него 
прибудут лидеры 47 стран континента. 
Абдель Фаттах асСиси вместе с Влади
миром Путиным станет сопредседате
лем форума.

Выбор египетского лидера на столь 
почётную роль неслучаен — Каир оста
ётся самым большим и надёжным тор
говым партнёром Москвы в Африке: 
страна — крупнейший импортёр на
шей пшеницы; недалеко от египет
ского города ПортСаид возводится 
первая и пока единственная на конти
ненте российская АЭС; РЖД готовит
ся модернизировать железные дороги 
республики и поставлять пассажир
ские вагоны.

Есть большая надежда на то, что 
по итогам двусторонней встречи 
двух лидеров Россия и Египет восста
новят полёты на синайские курорты. 
Об этом «Известиям» заявили в посоль
стве арабской республики в Москве.

— Мы с большим оптимизмом смо
трим на предстоящие переговоры глав 

государств. Последняя проверочная 
комиссия подтвердила: всё в Египте 
налаживается хорошо. Это даёт пред
посылки к тому, что во время встречи 
будет принято положительное реше
ние по данному вопросу. С египетской 
стороны все условия выполнены, — 
подчеркнули в диппредставительстве.

Источник «Известий» в дипло
матических кругах РФ подтвердил: 
авиасообщение может быть восста
новлено в самое ближайшее время. 
По его словам, сейчас в профиль
ных ведомствах обеих стран прора
батываются детали будущего согла
шения.

Аналогичную позицию ранее в ин
тервью «Известиям» выразил и зам
главы МИД РФ Сергей Вершинин. Ди
пломат отметил, что российская 
и египетская делегации обсудили этот 
вопрос на полях Генассамблеи ООН, 
и подчеркнул: полёты могут возобно
вить в самое ближайшее время.

Как заявил «Известиям» вицепрези
дент Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Юрий Барзыкин, после принятия 
решения на высоком уровне понадобит
ся всего около месяца на то, чтобы пол
ностью восстановить сообщение из рос
сийских городов и поставить 
его на отлаженный поток.

Килоgram слива
В интернете продают базу из 20 млн аккаунтов Instagram

Наталья Ильина

К рупная утечка персональной инфор
мации международного масштаба 

произошла в Instagram. Мошенники 
выставили на продажу за 2,8 биткои
на ($22 тыс.) базу данных из 20 млн ак
каунтов. 20 тыс. записей из неё оказа
лись в открытом доступе. В том числе 
ники пользователей, описания про
филей, электронные почты и мобиль
ные телефоны, рассказали «Извести
ям» в DeviceLock. Среди проверенных 
«Известиями» строк оказались аккаун
ты жителей разных стран.

�� ЗА 2,8 БИТКОИНА

В открытый доступ выложили те
стовую часть базы данных с персо
нальной информацией пользова
телей Instagram, которая состоит 
из 20 тыс. строк, сообщили «Извес
тиям» в компании по кибербезопасно
сти DeviceLock. Там подчеркнули, что 
всего на продажу выставлено 20 млн 
записей — это сравнимо с населени
ем Румынии или Шри Ланки.

Каждая строка содержит такие 
пункты, как ник пользователя в соци
альной сети, его ID, полное имя и фа
милия владельца аккаунта, описание 
(«шапка») профиля, ссылка на глав
ное фото и статистика по странице 

(количество лайков и комментари
ев под записями). В части строк есть 
дополнительная информация — пол
ные почтовые и электронные адреса, 
а также номера телефонов держате
лей аккаунтов. Предложение о про
даже базы данных размещено на од
ном из закрытых форумов, отметили 
в DeviceLock.

Тестовая часть базы есть в распо
ряжении «Известий», 10 строк из неё 
было проанализировано. Пользовате
ли с такими именами действительно 
есть в Instagram, описания их профи
лей совпадают с указанными в доку
менте, а число подписчиков отличает
ся лишь незначительно. Проверенные 
«Известиями» страницы в социальной 
сети принадлежали людям разных на
циональностей, но ни одного аккаун
та русскоговорящего пользователя 
среди проверенных не оказалось.

В прессслужбе Instagram опера
тивно не ответили на вопросы «Извес
тий» о появившейся в открытом до
ступе информации.

— С большой долей вероятности 
эта база принадлежит индийской 
маркетинговой компании, которая 
в мае 2019 года оставила в открытом 
доступе свой сервер с 49 млн строк. 
Данные с этого сервера были скопи
рованы злоумышленниками и с тех 
пор периодически появляются на спе
циализированных форумах и ресур
сах DarkNet, — рассказал «Известиям» 
основатель и технический директор 
компании DeviceLock Ашот 
Оганесян.

Дорого и сердито 
Турпоездки в Барселону не дешевеют на фоне протестов

Эльнар Байназаров, Дарья Писицына

П утёвки и авиабилеты в Барселону 
не подешевели на фоне протестов, 

туристический рынок замер в ожида
нии негативных влияний, однако пока 
радикальных скачков нет. Об этом 
«Известиям» заявили в Ассоциации тур
операторов России (АТОР). В пятницу 
и субботу, 18–19 октября, столица Ка
талонии пережила самые ожесточён
ные протесты за неделю — на улицы 
города вышли свыше 500 тыс. человек, 
число пострадавших в ходе потасовок 
с полицией превысило 200. Опрошен
ные «Известиями» эксперты уверены: 
в канун парламентских выборов, назна
ченных на 10 ноября, Мадрид не пойдёт 
на уступки автономии и не решится по
миловать осуждённых лидеров движе
ния за независимость. Поэтому ждать 
окончания протестов не приходится — 
беспорядки в ближайшее время толь
ко усилятся.

�� В ДЕЛО ВСТУПАЮТ 
РАДИКАЛЫ

18 октября на протесты в столице Ка
талонии вышли полмиллиона человек. 
Большинство центральных районов 
города изза его своеобразной квар
тальной планировки оказалось пол
ностью перекрыто.

Настроения граждан разделились: 
организаторы субботнего марша — 
движение «Демократическое цуна
ми» — призывали к мирному протесту 
и отказу от насилия. Однако радикалы 

в масках из молодёжной группиров
ки «Арран» вышли со своей повесткой 
и призвали население бороться про
тив полицейского произвола и требо
вать освобождения политических уз
ников. Эта группа поджигала мусорные 
баки и нападала на полицейских, ки
дая в них камни и «коктейли Молото
ва». По оценкам правоохранительных 
органов, число радикалов не превы
шало 400, в данный момент идут опе
рации по их задержанию.

Президент Каталонии Ким Торра 
поспешил откреститься от насилия, 
заявив: такие методы не отражают 
традиционно мирный характер ката
лонского движения за независимость.

19  октября в Барселону прибыл 
и.о. главы МВД Испании Фернандо Гран
деМарласка, он навестил стражей пра
вопорядка, находящихся в больницах, 
и публично опроверг обвинения в том, 
что якобы именно агрессивные дей
ствия полиции породили ответное на
силие. «Мы не превышали полномочия, 
ситуация под контролем», — 
заверил и.о. министра.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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Большинство централь
ных районов столицы 
Каталонии изза свое
образной квартальной 
планировки города 
оказалось полностью 
перекрыто
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«Мой главный спарринг- 
партнёр — хинкали»

Боец ММА Александр Емельяненко —  
о наборе веса и скорой встрече с Кокляевым 
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Сутки по-пекински 
Серый туризм из Китая ограничат

Эльнар Байназаров

В Госдуме озабочены ростом серого 
въездного туризма из КНР. Из-за это-

го бюджет РФ ежегодно недополуча-
ет миллиарды. России нужно сделать 
так, чтобы доходы от туристов из Под-
небесной шли в нашу экономику, а не ка-
кую-либо другую, заявили «Известиям» 
в комитете нижней палаты парламента 
по физкультуре, спорту, туризму и де-
лам молодёжи. Там отметили, что вско-
ре рассмотрят закон об аккредитации 
гидов — это позволит изменить ситуа-
цию. В китайском посольстве инициати-
ву поддержали, признав, что проблема 
серого рынка существует и волнует она 
не только Москву. В Ассоциации тур-
операторов России «Известиям» под-
твердили: сложности есть, но призвали 
не рубить с плеча, а вместо этого при-
влекать больше туристов из КНР сила-
ми проверенных российских агентств.

�� СВОИ ЛЮДИ СОЧТУТСЯ

По данным Погранслужбы ФСБ, 
за 2018 год в рамках безвизового режи-
ма для туристических групп (действует 
между Россией и КНР с 2000 года) нашу 
страну посетили свыше 1,06 млн китай-
ских граждан. Индивидуальные поезд-
ки с целью туризма совершили менее 
200 тыс. человек. По оценке агентства 
«Мир без границ», в среднем китай-
ский турист тратит в поездке около 
$530, учитывая это, можно предполо-
жить, что на въездном туризме из КНР 
Россия за 2018 год должна была зарабо-
тать свыше 40 млрд рублей.

Однако крупные суммы на китай-
ском направлении РФ ежегодно теряет 
из-за серого туризма — огромное чис-
ло граждан Поднебесной приезжают 
в Россию через турфирмы КНР со сво-
ими экскурсоводами, посещают лишь 
китайские магазины или заведения, ко-

нечными выгодоприобретателями ко-
торых значатся граждане КНР. Обедают 
такие туристы чаще всего только в ки-
тайских ресторанах. А оплата произ-
водится зачастую по платёжной сис-
теме крупнейшей китайской соцсети 
WeChat. Китайские туристы предпочи-
тают не брать в поездки крупные сум-
мы, к тому же для них оплата по WeChat 
давно вошла в обиход. Ещё одно пре-
имущество такой схемы — не теряются 
деньги на конвертации юаней в рубли.

Таким образом, средства остаются 
в китайской экономике. Один только 
Петербург, по оценке местного коми-
тета по развитию туризма, ежегодно 
теряет свыше 1 млрд рублей.

Как заявил «Известиям» председа-
тель комитета Госдумы по физкульту-
ре, спорту, туризму и делам молодё-
жи Михаил Дегтярёв, монополизация 
доходов от тургрупп из КНР её бизне-
сом вызывает глубокую озабоченность 
в нижней палате парламента.

— Все юани граждан КНР, приезжа-
ющих к нам, остаются у китайских ре-

стораторов, туроператоров и пере-
возчиков. Нужно сделать так, чтобы 
доходы от туризма шли в российскую 
экономику, — подчеркнул политик. — 
Что рассказывает китайскому тури-
сту китайский же гид в Москве или 
Санкт-Петербурге, не знает никто. 
К улучшению качества туристических 
услуг, предоставляемых в России, так-
же должно привести принятие закона 
об аккредитации экскурсоводов, рабо-
ту над которым будет вести профиль-
ный комитет Госдумы.

З а ко н о п р о е к т  б ы л в н е с е н 
на рассмот рение в парламент депута-
тами Заксобрания Петербурга во гла-
ве с Алексеем Макаровым в июне это-
го года, однако пока не успел пройти 
ни одного чтения в Госдуме. Основ-
ное положение документа — для рабо-
ты гидом обязательным станет нали-
чие гражданства РФ. Сейчас китайские 
фирмы привозят организованные груп-
пы из КНР с уже включённым в общий 
пакет тура экскурсоводом. Почти всег-
да гиды — граждане Китая, и никакого 

Дорого и сердито 
A Манифестации пока не по-

влияли на цены на туры 
и авиабилеты в Каталонию, расска-
зала «Известиям» исполнительный 
директор АТОР Майя Ломидзе.

— В предыдущие годы при очеред-
ном всплеске сепаратистских настро-
ений отельеры в Барселоне устраи-
вали специальные акции и снижали 
цены для туристов, ведь этот город 
считается популярным туристи-
ческим маршрутом круглогодично 
и за счёт этого живёт, — отметила она.

При этом Майя Ломидзе подчерк-
нула, что всё может измениться в са-
мые ближайшие недели. По её словам, 
многие экскурсии по городу уже были 
перенесены или отменены.

Так, собор Саграда Фамилия  — 
одна из визитных карточек города — 
18 октября закрылся из-за группы 
протестующих, которая заблокиро-
вала в него вход. Представители из-
вестной достопримечательности объ-
яснили, что не могут гарантировать 
своим посетителям доступ к террито-

рии, и пообещали вернуть все деньги 
за купленные билеты.

Ранее в генконсульстве России 
в Барселоне отмечали, что протесты 
могут существенно снизить туристи-
ческий поток в регион. В Российском 
союзе туриндустрии «Известиям» 
заявили, что накалённая обстанов-
ка уже привела к снижению потока 
россиян в Каталонию. А по словам 
самих туристов, в Барселоне на дан-
ный момент не только некомфортно, 
но и страшно.

�� ДОЖДАТЬСЯ ВЫБОРОВ

Каталонский конфликт имеет хрони-
ческий характер, его можно смягчить, 
но не решить полностью, рассказал 
«Известиям» профессор МГИМО Сергей 
Хенкин. Ждать, что в ближайшие дни 
протесты пойдут на спад, не стоит.

Однако какими бы массовыми 
ни были эти марши каталонцев, рас-
считывать на то, что Мадрид примет 
решение о помиловании девяти мятеж-

ных политиков, не приходится, счита-
ет эксперт. Это связано прежде всего 
с тем, что новый виток конфликта про-
исходит перед досрочными парламент-
скими выборами в Испании, которые 
состоятся 10 ноября.

— И сейчас каждая партия старается 
заработать электоральные очки на ка-
талонской ситуации, — отметил Сергей 
Хенкин.

Так, например, правые партии обви-
няют и.о. председателя правительства 
и лидера Испанской социалистической 
рабочей партии Педро Санчеса в том, 
что он недостаточно твёрдо действует 
в сложившейся ситуации.

Поэтому вопрос помилования на по-
вестке дня не стоит, ведь он невыгоден 
для Санчеса, который рассчитывает 
победить на выборах и наконец сфор-
мировать правительство, подчеркнул 
эксперт.

В субботу Ким Торра обратился 
к и.о. премьер-министра, предложив 
тому сесть за стол переговоров. Од-
нако последний отказался, потребо-
вав, чтобы каталонский лидер сначала 
«жёстко осудил насилие» и прислушал-
ся к голосам тех жителей региона, ко-
торые не хотят отделения от Испании. 
На это президент Каталонии отметил, 
что в ближайшие два года в автоно-
мии проведут повторный референдум 
и правительство готово идти в этом во-
просе до конца.

Очередная волна беспорядков 
в самой богатой испанской провин-
ции Каталония начались 14 октября, 
после того как Верховный суд стра-
ны вынес приговоры 12 местным по-
литикам — их считают причастными 
к проведению незаконного референ-
дума о независимости в 2017 году. Де-
вять человек из этого списка были 
признаны виновными в мятеже и по-
лучили сроки от 9 до 13 лет заключе-
ния, остальные отделались крупны-
ми штрафами. Число пострадавших 
в ходе протестов достигло 550 чело-
век, из них свыше 200 — стражи право-
порядка. На данный момент задержа-
ны порядка 300 человек.

Красные перспективы 
Россия и Египет готовятся к возобновлению полётов на курорты

Новости

Странное вмешательство 
Зарубежные СМИ оштрафуют на миллионы за нарушение дня тишины

Наталья Башлыкова

З а нарушение дня тишины во вре-
мя выборов в России иностранные 

СМИ отдадут 4% от оборота или упла-
тят штраф от 2,3 млн до 3,5 млн руб-
лей. Такие поправки к законодатель-
ству подготовлены в Госдуме. Сейчас 
отдельного наказания для иностран-
ных изданий не существует. Но имен-
но они, как пояснили «Известиям» де-
путаты, массово нарушали требования 
законодательства во время последней 
избирательной кампании. Это и стало 
причиной появления новых норм. Экс-
перты считают, что мера будет эффек-
тивной, так как СМИ не захотят риско-
вать деньгами.

�� РАВНЕНИЕ НА ЕВРОПУ

Как сообщил «Известиям» первый 
зампред фракции «Единой России» — 
член совета Госдумы Адальби Шхаго-
шев, в нижней палате подготовлены 
поправки к нескольким федеральным 
законам, которые регулируют дея-
тельность иностранных СМИ во вре-
мя избирательной кампании.

Речь идёт о внесении изменений 
в закон «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан РФ». В него, 
по словам депутата, будет добавлено 
понятие «иностранные СМИ». То есть 
речь об изданиях, которые имеют ре-
гистрацию в иностранных государ-
ствах.

Та к ж е п о п р а в к а  в н о с и т с я 
в ст. 5.11 КоАП РФ — «Проведение пред-
выборной агитации, агитации по во-
просам референдума лицами, которым 
участие в её проведении запрещено 
федеральным законом». По словам пар-
ламентария, она дополнится форму-
лировкой «наложение администра-
тивного штрафа на юрлиц в размере 
от 2,3 млн рублей до 3,5 млн рублей или 
4% от суммы выручки оборота продук-
ции СМИ за год их деятельности».

— Нас возмущает эта ситуация 
по нескольким причинам. Во-первых, 
в последнее время нарушения со сто-
роны иностранных СМИ в России ста-
ли массовыми. Во-вторых, отсутствие 
жёстких законодательных норм позво-
ляет этим медиаресурсам халатно от-
носиться ко всей системе власти в Рос-
сии, — поясняет Адальби Шхагошев.

В пример он приводит игнориро-
вание запросов Госдумы. Она просит 
Deutsche Welle ответить на вопросы 
по некоторым публикациям, наруша-
ющим российское законодательство. 
По словам парламентария, немецко-
му изданию неоднократно направля-
лись приглашения, чтобы объяснить 
редакционную политику, однако отве-
та в нижней палате так и не получили.

В сентябре официальный предста-
витель холдинга Кристоф Юмпельт за-
явил: телерадиовещательная компа-

ния Deutsche Welle настаивает, что 
не вмешивалась во внутренние дела 
России. Совет DW выразил надежду 
на скорейшее урегулирование данной 
дискуссии.

17  октября комиссия Госдумы 
по расследованию фактов иностран-
ного вмешательства во внутренние 
дела РФ назвала СМИ, которые могли 
бы подпасть под новые нормы закона 
за нарушение избирательного законо-
дательства, в том числе в день тишины. 

Как сообщил глава комиссии Василий 
Пискарёв, речь идёт о материалах «Ра-
дио Свободы», «Голоса Америки», ин-
тернет-изданий «Медуза» и «МБХ ме-
диа», телеканалов «Настоящее время» 
и «Русская служба BBC News». По этим 
фактам комиссия намерена обратить-
ся в Роскомнадзор и Генпрокуратуру, 
чтобы они приняли меры реагирова-
ния.

Сейчас нарушение ст. 5.11 КоАП 
г р а ж д а н а м г р о з и т  ш т р а ф о м 
от 1 до 1,5 тыс. рублей, должностным 
лицам — от 2 до 3 тыс., а юрлицам — 
от 20 до 30 тыс. рублей. В то время 
как во Франции, отмечают в Госдуме, 
за нарушение дня тишины гражданина 

могут оштрафовать на €75 тыс., а ме-
диа грозит наказание до €400 тыс.

�� БОЛЕЗНЕННАЯ МЕРА

Первый зампред комитета по между-
народным делам нижней палаты пар-
ламента Дмитрий Новиков считает: 
Госдума и Совет Федерации просто 
обязаны конкретизировать эту нор-
му. По его мнению, сегодня в ней оста-
ются значительные пробелы.

— Если в российском законодатель-
стве есть норма, запрещающая агита-
цию в день тишины, она должна рабо-
тать и стать более конкретной, чтобы 
ни у кого не было желания её нару-
шать, — заявил «Известиям» парла-
ментарий.

По его словам, это не единственный 
вопрос, который нужно отрегулиро-
вать. И российские СМИ, по мнению 
Дмитрия Новикова, зачастую стано-
вятся инструментом, с помощью ко-
торого пытаются влиять на мнение из-
бирателей.

Политолог Дмитрий Фетисов пола-
гает штраф в размере 4% от суммы вы-
ручки действенной мерой, так как фи-
нансы — самый болезненный вопрос 
для всех медиа.

— Такой подход вполне может быть 
эффективным, потому что именно 
иностранные СМИ пользовались этим 
пробелом в законодательстве, считая, 
что они не должны выполнять требо-
вания, установленные для российских 
изданий, — пояснил эксперт «Извес-
тиям».

По его словам, серьёзные штрафы 
могут сильно ударить по экономиче-
ским показателям западных медиа. 
Поэтому они будут задумываться, сто-
ит ли идти на нарушение закона, и нач-
нут оценивать риски, полагает Дмит-
рий Фетисов.

« ИНОСТРАННЫЕ 
СМИ ПОЛЬЗО-
ВАЛИСЬ ПРО-

БЕЛОМ В РОССИЙСКОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ, СЧИ-
ТАЯ, ЧТО ОНИ НЕ ДОЛЖНЫ 
ВЫПОЛНЯТЬ ТРЕБОВАНИЯ, 
УСТАНОВЛЕННЫЕ ДЛЯ ОТЕ-
ЧЕСТВЕННЫХ ИЗДАНИЙ

Значительная часть доходов от китайских туристов идёт не в российский бюджет

В ходе протестов в столице Каталонии пострадали свыше 200 человек, почти 
половина из них — полицейские

A — Другой вопрос, конечно, 
в том, что программы ту-

ристические на осенне-зимний пе-
риод уже свёрстаны. Но, думаю, это 
не станет большой проблемой, бор-
та перенаправим, спрос на Египет по-
прежнему есть и он высок, — отметил 
эксперт.

В Росавиации на запрос «Известий» 
ответили, что не комментируют вос-
становление сообщения с Египтом.

Оптимизм египетского посольства 
несколько омрачается сообщениями 
российского Минпромторга — глава 
ведомства Денис Мантуров находил-
ся с официальным визитом в Каире 10–
11 октября, где встречался с ас-Сиси, 
и отметил: у России по-прежнему 
остаются вопросы. При этом он под-
черкнул, что в ближайшее время бу-
дет контрольное посещение.

В министерстве не смогли предо-
ставить комментарий в ответ на за-
прос «Известий», уточнив, что не за-
нимаются данным вопросом.

�� ТЕРРОРИЗМ  
НА МЕДЛЕННОМ ОГНЕ

Несмотря на оптимистичные прогно-
зы, нельзя сбрасывать со счетов глав-
ную причину, побудившую Москву 
закрыть курорты Синая, — 31 октября 
2015 года самолёт российской авиа-
компании «Когалымавиа» потерпел 
крушение в результате взрыва само-
дельного устройства. Погибли 217 пас-
сажиров и 7 членов экипажа.

Террористическая угроза в респуб-
лике снята, но по-прежнему остаёт-
ся на медленном огне, заявил «Извес-
тиям» востоковед Роланд Биджамов. 
На севере Синая — в районе города 
Эль-Ариш — действуют боевики груп-
пировки «Вилаят Синай», присягнув-
шие на верность ИГИЛ (организация 
запрещена в РФ). В конце сентября 
ситуация обострилась: террористы 
устроили засаду местным силовикам — 
в атаке погибли семь египетских сол-
дат и один гражданский. В ответ Каир 
провёл военную операцию, ликвиди-
ровав 15 боевиков.

— Купированию угрозы способство-
вали жёсткие действия египетских 
властей, основная база террористов 
на Синае подавлена, все организации 
ушли в подполье. Тем не менее пол-
ностью гарантировать, что теракты 
не будут случаться, невозможно, — 
признал эксперт. — Ситуация в целом 
находится под контролем, но спящие 
ячейки остаются.

Египет начал активную борьбу 
против ячеек ИГИЛ в феврале 2018-го, 
операция затронула провинции Се-
верного Синая, дельту Нила и регион 
Западная пустыня. Помимо этого в ав-
густе 2019 года правительство выдели-
ло Синаю $315 млн, с тем чтобы обе-

спечить социально-экономическую 
стабильность в регионе. Москва ви-
дит усилия страны по борьбе с терро-
ристами и делает шаги вперёд — так, 
в январе 2018 года Владимир Путин 
подписал указ о восстановлении рей-
сов из России в Каир.

Кроме того, в регионе высока кон-
центрация палестинских беженцев 
из сектора Газа — на севере полуостро-
ва оборудован погранпереход «Рафах», 
через который в анклав идут постав-
ки продовольствия и медикаментов. 
Это единственный гражданский КПП 
в Газе, не контролируемый Израилем. 
Однако помимо официальных кана-
лов есть незаконные тоннели, через 
которые, если верить израильским ис-
точникам, в Газу ввозится в том числе 
оружие. Однако, по мнению Роланда 
Биджамова, ХАМАС не станет осу-
ществлять теракты в Египте, особен-
но в районе туристических мест, по-
скольку не заинтересован в эскалации 
отношений.

— Хотя во время «арабской весны» 
ХАМАС принимал весьма активное 
участие в протестах: нападал на тюрь-
мы, освобождал заложников, — напом-
нил эксперт. — Но в данный момент 
им не нужно обострение с Каиром.

Тем не менее, по словам советни-
ка руководителя РИСИ, востокове-
да Елены Супониной, напряжённость 
на севере Синая не должна стать пре-
пятствием для возобновления полё-
тов — учитывая, что Египет на самом 
высоком уровне даёт гарантии безо-
пасности российских туристов.

— Основная причина приостановки 
сообщения — недостаточная техниче-
ская оснащённость аэропортов рес-
публики: была высокая вероятность 
проноса на борт запрещённых веществ. 
Однако за последние несколько лет 
египтяне усердно потрудились, чтобы 
исправить эту ситуацию, — российские 
инспекции признают, что изменения 
действительно есть, — отметила экс-
перт. — Стопроцентную гарантию ни-

Ас-Сиси просил Владимира Путина о возобновлении полётов на курорты Египта и на встрече 
в Сочи в октябре прошлого года (на фото), и на саммите в Пекине в апреле 2019-го
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Deutsche Welle подозревают в нарушении наших предвыборных законов  
(на фото — головной офис телерадиокомпании в Бонне)
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Килоgram слива
A Информация продаётся 

за 2,8 биткоина, что со-
ставляет примерно $22 тыс., или 
1,4 млн рублей, посчитал Ашот Ога-
несян.

Возможно, сейчас продаётся часть 
базы персональных данных пользо-
вателей Instagram, которые утекли 
ранее в этом году из маркетинговой 
компании, согласился руководи-
тель аналитического центра компа-
нии по кибербезопасности Zecurion 
Владимир Ульянов. Он пояснил, что 
маркетологи собирают информацию 
о своих действующих и потенциаль-
ных клиентах из открытых источ-
ников, чтобы показывать им более 
подходящую рекламу и делать тар-
гетированные предложения.

Среди продаваемой информации 
есть и часть скрытых от сторонне-
го наблюдателя сведений — напри-
мер, электронный адрес пользовате-
ля. Она может оказаться в открытом 
доступе вследствие взлома, ошибок 
персонала или пренебрежения по-
литикой безопасности. Например, 

при хранении паролей в незашиф-
рованном виде или некорректном 
разграничении доступа к серверам 
баз данных, отметил директор цент-
ра компетенций по информационной 
безопасности компании «Техносерв» 
Сергей Терехов.

�� СПИМ СПОКОЙНО

Для пользователей эта утечка от-
носительно безопасна, в отличие 
от сливов информации из банков 
или госорганов: мошенникам слож-
но монетизировать полученные све-
дения, уверен Владимир Ульянов 
из Zecurion. Например, имея только 
электронную почту, телефон и ко-
личество комментариев под фото, 
нельзя списать деньги со счёта или 
стимулировать жертву назвать до-
полнительные данные для перевода 
денег злоумышленнику, отметил экс-
перт. Он добавил, что покупателями 
такой базы могут стать рекламщики 
и маркетологи, которые будут рассы-
лать сообщения или спам.

Похищенная информация может 
быть интересна рекламодателям в са-
мом Instagram, который по-прежнему 
выступает быстрорастущим рын-
ком в части продвижения товаров 
и услуг, предположил Сергей Терехов 
из «Техно серв».

Компания Facebook (владеет 
Instagram) уже неоднократно стано-
вилась жертвой различных скандалов, 
связанных с утечкой пользовательских 
данных: за последний год произошло 
не менее трёх подобных случаев, рас-
сказал эксперт. Хотя в обществе такие 
новости воспринимаются негатив-
но, в целом они несильно сказывают-
ся на активности пользователей или 
их избирательности в отношении пуб-
ликации приватной информации, от-
метил он.

По словам Сергея Терехова, утечки, 
особенно освещённые в СМИ, приводят 
к репутационному ущербу для орга-
низаций, что может вызвать ответные 
шаги. Например, дело против марке-
тинговой компании, из которой, пред-
положительно, утекли данные.

Красные перспективы 
Россия и Египет готовятся к возобновлению полётов на курорты

Новости

контроля со стороны органов РФ над 
тем, что говорится на экскурсии, нет.

Бороться с этим призвана ещё одна 
мера, которую предполагает закон: для 
трудоустройства экскурсоводы станут 
сдавать профильный экзамен. Для это-
го будет разработан единый стандарт 
экскурсий для всей РФ. В случае его на-
рушения с гида или турфирмы взыщут 
штраф в размере от 20 до 100 тыс. руб-
лей. Это поможет избавиться от фаль-
сификаций истории и заметно повысит 
качество услуг в отрасли, уверены де-
путаты Заксобрания Петербурга.

Многие гиды из Северной столицы, 
работающие с китайцами, жалуются, 
что их коллеги из Поднебесной неред-
ко рассказывают небылицы. Например, 
потоп 1777 года китайцы преподносят 
как историю успеха: якобы на гранит-
ные берега города выбросило тонны 
янтаря и жители только обогатились.

Контроль за экскурсоводами в не-
которых странах есть. В Италии, Фран-
ции, Израиле существует специальная 
туристическая полиция, которая сле-
дит за тем, чтобы гид вёл экскурсию 
по регламенту. Причём исключительно 
на разрешённом языке — если у гида нет 
сертификата о знании экскурсионной 
программы на английском, он не име-
ет права её проводить.

�� ВСЕ СРЕДСТВА ХОРОШИ

Китай поддерживает инициативу Мо-
сквы на данном направлении очень 
простой формулировкой — на рос-
сийской территории всё должно быть 
по российскому законодательству. 
Об этом «Известиям» заявил посол КНР 
в РФ Чжан Ханьхуэй.

При этом он признал, что «некото-
рые нехорошие вещи» в сфере китай-
ского туризма действительно есть.

— Есть такие частные предприятия, 
где впереди работают русские, а поза-

ди — владельцы-китайцы. Если цена 
путешествия в Россию дешевле, чем 
авиабилеты (из Китая в РФ), это уже 
ненормально, — выразил недоволь-
ство дипломат. — Нам надо вместе на-
вести порядок, разработать единый 
стандарт для обслуживания наших 
туристов.

Он полагает, что в России многие 
экскурсоводы прекрасно говорят по-
китайски, поэтому проблем с гидами 
у групп из КНР возникнуть не должно.

Позицию Госдумы разделяют и экс-
перты в отрасли. В Ассоциации ту-
ристических операторов РФ (АТОР) 
«Известиям» заявили, что появление 
законопроекта крайне неоднозначно 

и может вызвать негативную реакцию 
на рынке, однако определённые меры 
необходимы.

— Китайские туристы действитель-
но пользуются услугами своих, едят 
в китайских ресторанах, ходят со сво-
ими гидами. Однако те же рестораны 
чаще всего действуют в нашей стране 
как российские юрлица, то есть они 
не нарушают законодательство РФ. 
Это всё нюансы, которые надо прора-
батывать, — заявила «Известиям» гла-
ва АТОР Майя Ломидзе. — Есть вопро-

сы к тем, кто работает в качестве гидов 
и сопровождающих групп из КНР, что 
они говорят туристам и на каких ос-
нованиях, — это надо урегулировать.

Глава АТОР также отметила: китай-
ский рынок один из самых динамич-
но растущих во всем мире, в том числе 
и в России. Однако важно действовать 
аккуратно и в рамках существующего 
законодательства — велик шанс спуг-
нуть китайцев.

— Вместо дискриминации по рынку 
нужна защита российского произво-
дителя туристических услуг — то есть 
нужно поменять формулировку. Нам 
нужно самим анализировать китай-
ский рынок и думать, кого оттуда при-
влекать, из каких регионов — что ещё 
интересно китайцам, кроме столиц 
и сувениров из янтаря, — подчеркну-
ла Майя Ломидзе.

Между РФ и КНР с 2000 года дей-
ствует соглашение о безвизовом въез-
де для организованных тургрупп 
размером от 5 до 50 человек. И допол-
нительно прописано, какие китай-
ские фирмы аккредитованы для въез-
да в Россию — они внесены в реестр 
Ростуризма. Однако расследование 
РБК показало, что нередко компании 
из этого списка перепродают своих 
клиентов третьим фирмам.

Поэтому закон о гидах кажется 
одним из наиболее действенных спо-
собов для борьбы с серым туризмом. 
Помимо этого серьёзно улучшить си-
туацию могло бы введение безвизо-
вого режима для граждан КНР — дей-
ствующее послабление лишь для 
организованных групп вынуждает ки-
тайцев обращаться в турфирмы. Мо-
сква и Пекин ведут переговоры о вве-
дении безвизового режима с конца 
1990-х годов, однако пока существен-
ных успехов, несмотря на близкие от-
ношения двух стран, на этом направ-
лении добиться не удаётся.

кто не даст, учитывая, что террористы 
выходят на поверхность даже в Европе.

�� ЗОЛОТОЙ КОНТИНЕНТ

В последний раз президент Египта был 
с визитом в России ровно год назад, 
и тоже в Сочи. Тогда стороны с удовлет-
ворением отметили рост товарооборо-
та: в 2017 году — на 62%, в 2018-м — на 14%. 
Но не экономикой единой — Каир оста-
ётся важнейшим партнёром Москвы 
и в политическом плане. Египет разде-
ляет позиции России по Сирии, наста-
ивая на возвращении Дамаска в Лигу 
арабских государств и поддерживая 
призывы соблюдать территориальную 
целостность САР.

Восстановление полётов стало од-
ной из основных тем переговоров Пу-
тина и ас-Сиси в Пекине в апреле это-
го  года. Не обошли стороной этот 
вопрос и главы МИДов двух стран 
на встрече в кулуарах Генассамблеи 
ООН в конце сентября.

Саммит Россия — Африка, по за-
мыслу его инициаторов, станет про-

логом к триумфальному возвра-
щению Моск вы в этот регион, 
своего рода продолжением россий-
ского поворота на Восток с поправкой 
на юг. В 2018 году товарооборот РФ 
и континента вырос на 17% и достиг 
$20,4 млрд. Основные партнёры — Ал-
жир, Египет, Кения, Кот-д’Ивуар, Ма-
рокко, Нигерия, Сенегал, Судан, Ту-
нис и ЮАР.

Мероприятие пройдёт в Сочи — 
и это, судя по всему, задумано с тем, 
чтобы не шокировать южных гостей 
реалиями российской погоды в ок-
тябре.

Помимо Абдель Фаттаха ас-Сиси 
прибудут также главы Нигерии и ЮАР, 
крупнейших экономик континента, 
и многие другие лидеры, большая 
часть которых посетит Россию впер-
вые. Организаторы саммита заяви-
ли: своё участие подтвердили лиде-
ры 47 из 54 африканских государств.

Помимо саммита лидеров в Сочи 
пройдёт инвестиционный форум, 
на который приедут свыше 3 тыс. ин-
весторов из Африки.

Как прерывалось 
авиасообщение 
с Египтом

Катастрофа самолёта «Когалым
авиа» из ШармэшШейха в Санкт
Петербург. Погибли 217 пассажи
ров и 7 членов экипажа

Из Египта вылетел последний 
специально зафрахтованный 
самолёт с российскими турис
тами

Президент России подписал 
указ о восстановлении авиасо
общения с Египтом. Но рейсы 
были запущены только в Каир

Секретарь Совбеза РФ Нико
лай Патрушев прибыл в Каир 
на переговоры с руководством 
страны. Он отметил: египетская 
сторона решила не все постав
ленные задачи

Президент Владимир Путин 
поручил правительству прио
становить полёты российских 
авиа компаний в Египет и орга
низовать эвакуацию граждан 
РФ из этой страны

Российский Минтранс и ми
нистерство гражданской ави
ации Египта начали перегово
ры по сотрудничеству в сфере 
безо пасности, аэропорты араб
ской республики брали под 
контроль не только египетские, 
но и российские специалисты

Визит президента Египта Аб
дель Фаттаха асСиси в Сочи, 
переговоры с Владимиром 
Путиным. Стороны затрону
ли восстановление авиасооб
щения

Российская инспекция осуще
ствила проверку аэропортов 
Хургады и ШармэшШейха
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« ПОТОП 
1777 ГОДА В ПЕ-
ТЕРБУРГЕ КИ-

ТАЙСКИЕ ГИДЫ ПРЕПОД-
НОСЯТ КАК ИСТОРИЮ 
УСПЕХА: НА ГРАНИТНЫЕ 
БЕРЕГА ГОРОДА ВЫБРО-
СИЛО ТОННЫ ЯНТАРЯ, 
И ЖИТЕЛИ ТОЛЬКО ОБО-
ГАТИЛИСЬ

Принятое сокращение
Каждая десятая компания готовится провести увольнения

Сергей Изотов, Анна Ивушкина

Почти каждая десятая компания 
планирует провести сокращение 

персонала в следующем году. К та-
ким выводам пришли специалисты 
HeadHunter по итогам опроса рабо-
тодателей. Это оптимистичный по-
казатель, так как в 2018-м о планах 
уволить часть сотрудников говори-
ли в каждой пятой фирме. При этом 
около половины работодателей рас-
считывают на увеличение окладов 
в 2020 году. Рынок труда сейчас нахо-
дится в стабильном состоянии, ком-
пании заявили в службы занятости 
1,7 млн вакансий, сообщили «Извес-
тиям» в Минтруде. В следующем году 
власти ожидают роста реальных за-
работных плат на 2%, следует из дан-
ных Минэкономразвития.

�� СДЕРЖАННЫЙ ОПТИМИЗМ

Лишь 19% работодателей заяви-
ли о сокращении численности пер-
сонала в этом году, основная часть 
(49%) сообщила о её увеличении. 
Об этом говорится в исследовании 
HeadHunter, с которым ознакоми-
лись «Известия». Специалисты сер-
виса опросили около 150 российских 
работодателей.

По данным исследования, сокра-
щения проводились в каждой чет-
вёртой крупной компании. При этом 
оклады сотрудников увеличились 
в 43% фирм и предприятий, в 53% 
остались без изменений, а об умень-
шении окладов заявил лишь 1% ра-
ботодателей.

На увеличение фонда оплаты тру-
да (ФОТ) в 2020 году рассчитывают 
55% опрошенных, из которых 21% од-
нозначно заявил о таких планах. 8% 
ожидают уменьшения ФОТ, выше все-
го эта доля среди компаний (101–500 
сотрудников) — 15%. Почти полови-
на работодателей (47%) при этом про-
гнозирует увеличение окладов.

Большинство компаний позитив-
но оценивает перспективы 2020 года. 
62% прогнозируют рост численности 
персонала, о возможных сокращени-
ях заявили 9% опрошенных (в прош-
лом году — 21%).

Почти половина (49%) работода-
телей заявили, что оценивают своё 
положение на рынке как стабильное, 
подчеркнули авторы исследования.

Такая оценка собственного поло-
жения плюс расчёт на то, что до кон-
ца этого года и в следующем не про-
изойдёт существенных негативных 
событий, влияющих на экономиче-
ское развитие страны, позволяют 
компаниям быть более оптимистич-
ными в своих планах по найму персо-
нала и увеличению ФОТ, прокоммен-
тировали «Известиям» результаты 
опроса в пресс-службе HeadHunter. 
Свою роль в сложившейся на рынке 

труда ситуации играет выход на него 
самого малочисленного поколения 
молодых людей, рождённых в 1990-х 
годах. Это вынуждает работодателей 
сфокусироваться в будущем на соз-
дании или расширении кадрового ре-
зерва именно за счёт найма молодых 
специалистов.

�� НАПРЯЖЁННАЯ 
СТАБИЛЬНОСТЬ

Сейчас рынок труда находится в ста-
бильном положении — работодатели 
заявили в службы занятости 1,7 млн 
вакансий, сообщили «Известиям» 
в Минтруде. По данным оператив-
ного мониторинга, на 1 октября чис-
ленность зарегистрированных безра-
ботных составила 662,2 тыс. человек, 
а уровень регистрируемой безрабо-
тицы — 0,9%. В Минтруде рассчитыва-
ют, что в следующем году показате-
ли безработицы сохранятся на таком 
же уровне, добавили в пресс-службе 
ведомства.

В следующем году власти ожида-
ют роста реальных заработных плат 
на 2%, следует из подготовленных 
Минэкономразвития сценарных ус-
ловий, основных параметров прогно-
за на 2020-й и плановый период 2021–

2022 годов. Безработица останется 
на уровне этого года — 4,7% (по ме-
тодологии Международной органи-
зации труда), указано в том же доку-
менте.

Намерение работодателей мень-
ше сокращать персонал косвенно 
подтверждает тезис о том, что ситу-
ация на рынке труда стабилизиру-
ется, отметил в разговоре с «Извес-
тиями» профессор кафедры труда 
и социальной политики Института 
государственной службы и управле-
ния РАНХиГС Александр Щербаков. 
Он также обратил внимание на то, 
что падение реальных заработных 
плат прекратилось, отметив, что нор-

мальное состояние на рынке всегда 
предполагает их рост.

В свою очередь, профессор кафед-
ры управления персоналом Финансо-
вого университета при правитель-
стве Александр Сафонов, напротив, 
назвал стабильность на рынке тру-
да напряжённой. По его мнению, она 
не поддержана ростом экономики 
и носит чисто статистический ха-
рактер. По словам эксперта, если бы 
не демографическая яма 1990-х го-
дов, то в стране наблюдался бы рост 
безработицы, так как особых драй-
веров спроса на рабочую силу в эко-
номике, особенно в коммерческом 
секторе, нет.

Однако в некоторых сферах спрос 
со стороны работодателей остаётся 
высоким, добавил Александр Сафо-
нов. Традиционно не хватает врачей 
и среднего медицинского персонала, 
а также учителей, особенно в сель-
ской местности.

Как писали «Известия», число 
безработных, зарегистрированных 
на бирже труда, за три года может 
удвоиться. Такие ожидания чинов-
ников зафиксированы в пояснитель-
ных документах к проекту бюджета 
на 2019-й и плановый период 2021–
2022 годов. Реального роста безрабо-

тицы в правительстве не ожидают: 
речь об увеличении популярности 
государственной службы занято-
сти. Сейчас её услугами пользуются 
меньше 20% безработных, и чинов-
ники рассчитывают увеличить эту 
долю до уровня выше трети.

По итогам третьего квартала 
2019-го риски потерять работу были 
у 51,6 тыс. россиян, сообщали «Извес-
тия». Планы компаний по увольне-
ниям снизились, но совершенно 
отказаться от этой меры они пока 
не могут. По информации Росстата, 
наибольшие риски потерять работу 
у тех, кто занят на обрабатывающих 
производствах и госслужбе.
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В последние годы социальные 
сети как в России, так и по все-
му миру не раз замечались 
в утечке персональных дан-
ных. Весной 2018 года россий-
ская «ВКонтакте» признала 
попадание в открытый доступ 
переписки не менее 400 кли-
ентов, которые пользовались 
бесплатными VPN-сервисами. 
В прошлом году Facebook под-
твердила утечку информа-
ции из 50 млн аккаунтов, про-
изошедшую из-за хакерского 
взлома. Уязвимость также была 
найдена в соцсети Google+, ко-
торая привела к компромета-
ции сведений о 52,5 млн поль-
зователей.

Справка «Известий»
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На грани нервного снова
Россияне стали чаще покупать антидепрессанты

Анна Ивушкина

А птечные продажи антидепрессан-
тов и успокоительных выросли 

на 12–15% относительно уровня прошло-
го года, зафиксировали аналитики. Экс-
перты связывают тенденцию как с по-
вышением общего уровня негативных 
настроений в обществе, так и с тем, что 
назначением препаратов всё чаще зло-
употребляют врачи. Например, иногда 
антидепрессанты выписывают при бес-
соннице или хронической боли.

В январе–августе 2019-го россияне 
купили 5,5 млн упаковок антидепрес-
сантов почти на 3 млрд рублей, зафикси-
ровали в DSM Group. Относительно того 
же периода прошлого года продажи вы-
росли на 12% в натуральном выражении 
и на 15% в денежном, уточнили в компа-
нии. Чаще всего в аптеках приобретали 
рецептурные «Амитриптилин», «Флуок-
сетин» и «Феварин».

Также растёт спрос на успокоитель-
ные, зафиксировал сервис «Все аптеки». 
В сентябре 2019 года такие средства по-
купали на 13% больше пользователей 
по сравнению с аналогичным периодом 
2018-го, сказали там. Самыми популяр-
ными лекарствами в этой категории ста-
ли «Афобазол», «Новопассит» и «Персен».

В пресс-службе сервиса отметили: 
наиболее подвержены стрессу люди 
25–34 лет, они составляют больше 40% 
потребителей седативных препаратов. 
Реже других (менее 5%) успокоительные 
покупали граждане 55–64 лет. Правда, 
это может объясняться спецификой 
ауди тории сервиса, а не возрастными 
особенностями.

Всё больше людей не могут справ-
ляться с неудовлетворенностью жиз-
нью и плохими эмоциями без меди-
каментов, полагает гендиректор DSM 

40
процентов

потребляющих седативные 
препараты — люди 

в возрасте 25–34 лет

Чисто по-детски
С младенцев предлагают снять плату  
за вывоз мусора

Мария Перевощикова, 
Александр Волобуев

В России предложили снизить плату 
за вывоз мусора для семей с детьми. 

Письмо с этой инициативой направила 
главе Минстроя Владимиру Якушеву об-
щественная организация «Деловая Рос-
сия». С документом ознакомились «Из-
вестия». Сейчас тариф на вывоз мусора 
в среднем по стране составляет 100–150 
рублей в месяц на человека, но не учи-
тывает возраста проживающих в квар-
тире. Организация предлагает отменить 
плату для всех детей до трёх лет и вве-
сти льготы для дошкольников. В Мин-
природы отметили: вначале нужно 
сформировать саму инфраструктуру 
сбора мусора по новой системе. За этим 
могут последовать и льготы для насе-
ления.

�� МЛАДЕНЦЫ ПЛАТЯТ

«Деловая Россия» в своём письме гла-
ве Минстроя (копия документа есть 
у «Известий») предложила ввести 
дифференцированные тарифы на вы-
воз мусора для жильцов в зависимо-
сти от их возраста. Так, для малышей 
до трёх лет нужно отменить плату со-
всем, считают в организации. Если же 
речь идёт о семьях льготников — мно-
годетных, малоимущих и так далее, 
то они не должны оплачивать вывоз 
мусора за детей 3–11 лет.

Кроме того, предлагается ввести 
специальные льготы для дошкольни-
ков (3–6 лет) и для младших школьни-
ков (7–11 лет) из всех остальных семей.

Общественная организация моти-
вирует свою инициативу тем, что сей-
час тариф на вывоз мусора не учитыва-
ет возраста проживающих в квартире. 
При этом дети, по мнению авторов 
письма, не производят мусор самосто-
ятельно, за их жизнь и быт несут от-
ветственность родители или законные 
представители.

Как считают в «Деловой России», 
инициатива направлена на усиление 
социальной политики государства, 
она предложена в связи с реализаци-
ей нацпроекта «Демография» и в соот-
ветствии с национальной стратегией 
действий в интересах детей, сказано 
в документе.

В Министерстве строительства 
и ЖКХ на запрос «Известий» о том, под-
держивают ли инициативу, на момент 
публикации не ответили.

Сейчас плата за вывоз мусора 
рассчитывается двумя способами 
на выбор регионов: по количеству 
проживающих в квартире или исхо-
дя из её площади, отметил глава ассо-
циации «Чистая страна» Руслан Губай-
дуллин. По данным «Деловой России», 
тариф в среднем по стране составля-
ет 100–150 рублей в месяц на человека.

Расчёт платы по количеству прожи-
вающих выбрало подавляющее боль-
шинство субъектов, уточнил Руслан 
Губайдуллин.

По данным руководителя комитета 
по энергетике московского областно-
го регионального отделения «Деловой 
России» Алексея Смирнова, соотноше-
ние составляет 70 к 30%.

�� ЛУЧШЕЕ ДЕТЯМ

Инициатива достойна внимания, по-
лагает член общественного совета при 
Минстрое Рифат Гарипов.

— Очевидно, что ребёнок произво-
дит меньше мусора, чем взрослый че-
ловек. Для детей в возрасте до трёх лет 
имеет смысл в принципе отменить пла-

ту за вывоз твёрдых коммунальных от-
ходов, — согласен эксперт.

Эту точку зрения разделяет и гене-
ральный директор консалтинговой 
компании «Вальтер Констракшн» Ев-
гений Вальтер. Он отметил: гражда-
не воспримут инициативу положи-
тельно, поскольку она подразумевает 
снижение расходов на жилищно-ком-
мунальные услуги. Но мера приведёт 
к потере доходов региональных опера-
торов по вывозу мусора, поэтому мо-
жет встретить сопротивление с их сто-
роны, подчеркнул эксперт.

Заместитель генерального дирек-
тора ППК «Российский экологический 
оператор» Вячеслав Духин считает, 
что дети невольно производят мусо-
ра точно не меньше взрослых. А в от-
дельные периоды своей жизни даже 
больше, в частности в период пользо-
вания подгузниками. Поэтому если бу-
дет принято решение о введении льгот 
для семей, нужно предусмотреть ком-
пенсации региональным операторам, 
считает он. Например, власти субъ-
ектов могут переложить финансовую 
нагрузку на другую категорию граж-
дан или компенсировать затраты ре-
гиональных операторов из бюджета, 
уточнил он.

В ассоциации «Чистая страна» ини-
циативу «Деловой России» не поддер-
жали. Поскольку услуга обращения 
с отходами — коммунальная, мало-
обеспеченные слои населения могут 
получать поддержку через учрежде-
ния соцзащиты, считает Руслан Гу-
байдуллин.

В пресс-службе Минприроды от-
метили: сейчас самое разумное — это 
приложить максимальные усилия для 
окончательного формирования сис-
темы и инфраструктуры сбора му-
сора.

— За этим последуют и льготы для 
населения, раздельный сбор и другое, — 
сказали «Известиям» в ведомстве.

В России сейчас проходит «мусор-
ная реформа», которая нужна для того, 
чтобы максимально сократить захо-
ронение отходов, наладить их пере-
работку и избавиться от нелегальных 
свалок. Эта задача с 1 января 2019 года 
во многих субъектах возложена на ре-
гиональных операторов — их субъек-
ты выбрали по конкурсу.

По словам исполнительного ди-
ректора НП «ЖКХ Контроль» Свет-
ланы Разворотневой, пока ещё чётко 
не утверждена система выставления 
платёжек региональными оператора-
ми — у них нет баз данных плательщи-
ков. В результате происходит нема-
ло ошибок в начислениях, и введение 
новых правил может усугубить ситу-
ацию.

Евгений Вальтер добавил: даже 
если полной отмены платы для де-
тей до трёх лет добиться не получит-
ся, стоит снизить тариф хотя бы на 50%. 
Граждане и в этом случае смогут сэко-
номить семейный бюджет.

С 1 июля 2019 года вывоз му-
сора относится к коммуналь-
ным услугам, поэтому на него 
распространяются все льго-
ты, предоставляемые по про-
чим ЖКУ, в том числе для ин-
валидов ВОВ, инвалидов I, 
II, III  групп, ветеранов тру-
да и других категорий. Для 
многодетных семей скидка 
в среднем составляет 30%.

Справка «Известий»

Мутные воды
Можно ли было избежать трагедии на золотом прииске

A Как сообщили в СК, всё на-
чалось с самой верхней 

из них, а затем по цепочке разруши-
лись ещё четыре. Установлено, что все 
сооружения были возведены без ка-
ких-либо разрешительных докумен-
тов.

В Ростехнадзоре «Известиям» за-
явили, что это были даже не дамбы, 
а временные технологические на-
сыпи.

— Таких насыпей в тайге сотни, 
если не тысячи, и Ростехнадзор о них 
знать не может, — пояснили в служ-
бе. — Ведомство контролирует ра-
боту золотодобывающих предприя-
тий, где есть опасные промышленные 
объекты или ведутся взрывные рабо-
ты. Артели золотоискателей в пода-
вляющем большинстве в эту катего-
рию не попадают.

В службе добавили, что о проб-
лемных сооружениях Ростехнадзор 
должны были проинформировать 
другие надзорные и государствен-
ные органы либо работники пред-
приятия, экологи, просто активные 
граждане. На практике же информи-
рование происходит крайне редко.

Основная версия следствия — на-
рушения при проведении золотодо-
бывающих работ. В рамках уголовно-
го дела уже задержаны три человека, 
в том числе гендиректор золотодобы-
вающего предприятия «Сисим» Мак-
сим Ковальков.

ООО «Сисим» входит в холдинг 
«Сибзолото». Компания позициони-
рует себя в качестве лидера среди до-
бытчиков россыпного золота. Соглас-
но данным СПАРК, доля гендиректора 
Максима Ковалькова в компании сос-
тавляет 20%. Ещё столько же у двух 
ООО: «Артель старателей Ангара-Се-
вер» и «Артель старателей Хакасия». 
В холдинг также входит ООО «Артель 
старателей Июсская».

В общей сложности в золотодо-
бывающей артели в Щетинкино ра-
ботали сотрудники пяти компаний. 
Эти организации сейчас проверяет 
Роструд. С ООО «Сисим» и компани-
ей «Сиб золото» «Известиям» связать-
ся не удалось.

�� «НАМ СЕЙЧАС НИ ДО ЧЕГО»

У Андрея Еганова, начальника участ-
ка, на котором прорвало дамбу, де-
вять детей. Восемь из них работали 
на прииске вместе с ним. В затоплен-
ном посёлке вахтовиков пострадал его 
приёмный сын Саша — сейчас он нахо-
дится в больнице в тяжёлом состоянии.

— Чувствуем мы себя плохо, очень 
плохо, нам сейчас ни до чего, — сказа-
ла «Известиям» жена Андрея Егано-
ва Снежана.

Старатель Георгий на вахту прие-
хал в начале сентября. В момент тра-
гедии находился в общежитии — спал 
после дневной смены, как и восемь че-
ловек из его бригады.

— Нас разбудили посреди ночи, ска-
зали собирать документы, самые важ-
ные вещи — и на выход, — рассказал 
он «Известиям».

Рабочим предложили эвакуацию, 
но они с товарищами остались помо-
гать спасателям искать пропавших 
без вести.

— На помощь артельщикам приеха-
ла ещё одна бригада вахтовиков, они 
работают примерно в 40 км от места 
происшествия, — поделилась с «Извес-
тиями» корреспондент красноярского 
телеканала ТВК Анна Кузьмина.

По её словам, сотрудники пред-
приятия, с которыми она общалась, 
вступают в диалог очень осторожно, 
чтобы не сказать лишнего и не поте-
рять работу.

Поиски пропавших без вести про-
должаются двое суток. Временный 
штаб разместили в школе близлежа-
щего села Щетинкино. Пенсионерка 
Ольга Федюкова помогала его орга-
низовывать.

— Поиски идут круглые сутки, 
а ведь холодно, у нас уже снег лежит, 
спасатели приходят в штаб все мок-
рые, промёрзшие, — рассказала она 
«Известиям».

По словам очевидцев, затоплен-
ная территория находится в плачев-
ном состоянии.

— Первое, что мне бросилось в гла-
за, когда мы приехали, — очень много 
воды, смешанной с грязью. В ней пла-
вают брёвна, которые остались от до-
миков вахтовиков, — рассказала Анна 
Кузьмина.

Местные жители негодуют — 
по их мнению, катастрофу можно 
было предотвратить. Жалобы на «Си-
сим» сыпались уже не первый год, 

но проверяющих в посёлке ни разу 
не видели.

— Эта компания работает там очень 
давно. Поначалу претензий к ним 
не было, а потом они стали переходить 
все границы. От реки осталось одно 
название — в воде плавали кус ки гря-
зи, — сообщила «Известиям» Кристи-
на Яшина, ранее проживавшая в Ще-
тинкино.

Природа, по её словам, уничтожа-
лась на глазах: сотрудники компании 
ломали деревья и вывозили их, остав-
ляя после себя лишь горы грязи и без-
жизненную почву.

�� ЗОНЫ РИСКА

Об опасности разработки россыпных 
месторождений золота экологи заяв-
ляли давно, рассказал «Известиям» ру-
ководитель программы по экологичес-
кой ответственности бизнеса WWF 
Алексей Книжников. По его словам, 
это большая и системная проблема.

— Запасы такого золота становят-
ся всё более скудными, а работы при-
водят к колоссальным вторжениям 
в речные системы, — сказал эколог.

Он отметил: разработки, как пра-
вило, ведутся в труднодоступных 
местах, что снижает возможность 
контроля надзорными органами. И по-
вышает риск чрезвычайных ситуаций.

Алексей Книжников добавил, что 
полноценной статистики по проис-
шествиям на гидротехнических со-
оружениях не ведётся. Последняя 
крупная авария случилась прошлой 
осенью в Якутии на месторождении 
россыпных алмазов в районе города 
Мирный. Там из-за обильных осадков 
прорвало дамбу, не стоящую на учёте 
в Ростехнадзоре. Это привело к серь-
ёзному загрязнению реки. Люди не по-
страдали.

— Чтобы определить масштаб бед-
ствия, мы несколько лет назад органи-
зовали систему мониторинга за река-
ми с помощью космических снимков. 
Эти снимки направляем в надзорные 
органы. И во многих субъектах — в том 
числе в Забайкальском крае, Амур-
ской области — региональные отде-
ления Росприроднадзора предприни-
мали необходимые действия, вплоть 
до отзыва лицензий у предприятий. 
А в Красноярском крае адекватной ре-
акции на такие сообщения не было, — 
подчеркнул эксперт.

Российский координатор эколо-
гической коалиции «Реки без границ» 
Александр Колотов сообщил «Извес-
тиям», что разработок россыпного 
золота в Красноярском крае много 
и наибольшее беспокойство вызы-
вают те, что находятся на севере ре-
гиона.

— В субботу прорвало дамбу на ме-
сторождении в 250 км от Краснояр-
ска — по сибирским меркам это не-
далеко. А в северных районах, где 
сплошная тайга, проверки проводят-
ся совсем редко, — сказал он.

В 2017–2018 годах коалиция неод-
нократно обращалась в региональ-
ный Росприроднадзор с сообщениями 
о загрязнениях рек. По словам Алек-
сандра Колотова, это свидетельство-

« ТАКИХ НАСЫПЕЙ В ТАЙГЕ СОТНИ, ЕСЛИ НЕ ТЫСЯ-
ЧИ, И РОСТЕХНАДЗОР О НИХ ЗНАТЬ НЕ МОЖЕТ. 
ВЕДОМСТВО КОНТРОЛИРУЕТ РАБОТУ ЗОЛОТО-

ДОБЫВАЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ГДЕ ЕСТЬ КРУПНЫЕ ПРОМЫШ-
ЛЕННЫЕ ОБЪЕКТЫ ИЛИ ВЕДУТСЯ ВЗРЫВНЫЕ РАБОТЫ
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Group Сергей Шуляк. Экономических 
предпосылок для роста продаж нет, ведь 
реальные доходы населения практиче-
ски не растут, таким образом, увели-
чение спроса можно объяснить лишь 
возросшей необходимостью в таких 
препаратах, заключил он.

Рост использования антидепрессан-
тов указывает либо на более высокие 
показатели депрессии, либо на чрезмер-
ную диагностику психических заболе-
ваний, в частности, отметила психолог 
Инга Корягина. Но всё больше людей 
принимают такие препараты по совер-
шенно другим причинам, указала она. 

По данным, опубликованным в журна-
ле Американской медицинской ассо-
циации, только 55% антидепрессантов 
было выписано для облегчения симпто-
мов депрессии, а остальные использова-
лись для помощи при других состояни-
ях. Можно предполагать, что и в России 
есть такая тенденция, сказала эксперт.

— Некоторые классы антидепрессан-
тов используются, чтобы устранить бес-
покойство, для лечения бессонницы, хро-
нической боли, панических расстройств, 
фибромиалгии, мигрени, навязчиво-ком-
пульсивных расстройств, симптомов ме-
нопаузы, — рассказала Инга Корягина.

Несмотря на то что эта статистика вы-
глядит пугающе, многие виды использо-
вания антидепрессантов «вне этикетки» 
подкрепляются научными доказатель-
ствами, полученными в ходе клиниче-
ских испытаний, и безопасны под при-
смотром врача, добавила эксперт.

Тем не менее становится всё более 
распространённым и безрадостное вос-
приятие жизни, отметила председатель 
координационного совета Профессио-
нальной гильдии психологов Светлана 
Штукарёва.

— Причины могут быть разными: эмо-
циональное состояние будет менее ра-
дужным и если жизнь действительно 
ухудшится, и если ухудшится воспри-
ятие. Многие люди сейчас сконцентри-
рованы на обнаружении переживаний 
плохого, сосредоточены на предотвра-
щении негатива, а не на обнаружении 
позитива, — рассказала специалист.

По оценке экспертов ВОЗ, сегодня де-
прессия является четвёртой по частоте 
причиной нетрудоспособности населе-
ния планеты. Уже к 2025 году она выйдет 
на третье место после ожирения и диа-
бета, прогнозируют специалисты меж-
дународной организации.

Без домохозяек

Валентина Дрофа

Член Совета по финансовому 
просвещению и защите прав 
потребителей стран СНГ

Российских инвесторов уже давно 
пытаются поделить на квалифи-

цированных и не очень. У первых есть 
деньги и опыт, у вторых, как прави-
ло, отчаянное желание заработать. 
Чтобы это стремление не застилало 
непрофессиональным участникам 
рынка глаза, регулятор предлагает 
ограничить им доступ к наиболее ри-
сковым инструментам.

Одним из главных объектов на-
падок выступает форекс, ставший 
буквально бельмом на глазу для 
Банка России. Несмотря на то что 
регулирование рынка было вве-
дено несколько лет назад, люб-
ви к нему ЦБ это не прибавило, как 
и сильного желания детально в нём 
разбираться и заниматься его про-
блемами. Потому форекс одним 
из первых попал под раздачу, когда 
встал вопрос: кого пускать, а кого 
не пускать на этот рынок.

В законопроекте о категориза-
ции инвесторов, который ко вто-
рому чтению обсуждался в Госду-
ме, услуги таких компаний должны 
быть доступны только квалифици-
рованным инвесторам.

Представители индустрии всё 
лето активно доказывали регу-
лятору, что возможные ограни-
чения доступа на форекс исходя 
из размера располагаемых акти-
вов (а речь изначально шла о сумме 
не менее 400 тыс. рублей, а потом 
была поднята до 1,4 млн) отсеют 

более 80% существующих клиен-
тов. Кажется, ЦБ услышал прось-
бы — и 30 сентября первый зампред 
регулятора Сергей Швецов сказал, 
что «в случае если forex community 
выпустит стандарт защиты по-
требителя с ограничением пле-
ча, Банк России готов рассмотреть 
вопрос о допуске к такой торгов-
ле и неквалифицированным инве-
сторам».

Можно радоваться? На мой 
взгляд, не очень. Во-первых, что 
будет происходить с категоризаци-
ей инвесторов в реальности исхо-
дя из противоречивых заявлений 
ЦБ, так и неясно. Во-вторых, огра-
ничения для доступа к сложным 
финансовым инструментам для не-
профессионалов всё же должны 
быть.

Представители форекс-инду-
стрии, говоря о необходимости пу-
скать на рынок всех, часто упоми-
нают о том, что люди сами должны 
выбирать, где и с помощью чего 
им терять или зарабатывать день-
ги. Однако мой более чем десяти-
летний опыт на рынке позволяет 
утверждать: не каждая домохозяй-
ка должна иметь возможность вот 
так запросто взять и спустить всё 
отложенное на квартиру или маши-
ну. Кстати, автомобиль — это хоро-
шая аналогия для сложившейся си-
туации. Прежде чем сесть за руль, 
необходимо пройти обучение, по-
лучить практику с инструктором, 
сдать экзамен, потом купить ав-
томобиль, оформить страховки 
и только тогда ехать. Вот и с фи-
нансовым рынком, на мой взгляд, 
должно происходить что-то похо-
жее, когда одного желания водить 
(читай — торговать финансовы-
ми инструментами) недостаточно, 
чтобы выехать на дорогу и встро-
иться в поток.

Ограничения для тех, кто пло-
хо знаком с рынком, должны быть. 
Со стороны самого инвестора — 
это соответствующее образова-
ние, позволяющее понимать, что 
ты делаешь, а не просто нажимать 
на кнопки, и финансовые возмож-
ности, чтобы не торговать на по-
следние. Со стороны брокера — это 
размер предоставляемого пле-

ча, чтобы минимизировать риски 
тех, кто их сам до конца не осозна-
ёт. Со стороны обслуживающей 
инфраструктуры — СМИ, агентств, 
консультантов — ответственность 
за то, какой продукт они берутся 
продвигать, продавать и реклами-
ровать.

И речь, безусловно, не только 
о форексе. Опасен любой рынок, 
если ты не знаешь, как он работа-
ет. Те же опционы — сложнейший 
продукт, и мало кому придёт в го-
лову предлагать их новичкам. Даже 
акции таят в себе много неожи-
данного. Ну купил ты акции «Ян-
декса», радовался, что они росли, 
а на прошлой неделе после опре-
делённых заявлений вдруг уви-
дел, что совсем уже не настолько 
богат, как тебе казалось послед-
ний месяц. И что делать? Такие ре-
шения и зависят от квалификации 
и опыта.

Репутация форекса как наибо-
лее рискованного рынка во многом 
связана с тем, что долгие годы его 
было очень много: реклама, статьи, 
семинары, курсы, громкие истории 
с разорением компаний. Введённая 
легализация сильно его не обели-
ла — такой форекс оказался никому 
не нужен, а клиенты продолжали 
работать в иностранных юрисдик-
циях и испытывать всё те же слож-
ности, что и раньше: задержки, 
проблемы с выводом, внезапные 
исчезновения компаний с деньга-
ми клиентов.

От разного рода бойлерных, вне-
запных колебаний рынка и про-
чих форс-мажоров больше все-
го страдают самые незащищённые 
слои населения, продающие квар-
тиры, проигрывающие похорон-
ные, берущие кредиты, чтобы 
внести депозиты. Именно таких 
неквалифицированных и жадных 
до рынка и лёгких денег участни-
ков и должны защищать предпо-
лагаемые ограничения и регу-
лирование. Сначала обучиться, 
освоить финансовую грамотность, 
накопить подушку безопасности, 
а потом и капитал для инвести-
ций — и только тогда приступать 
к сложным инструментам и опера-
циям.

Общество Экономика и бизнес

Табор уходит в небыль
Коучей в России выведут из тени

Татьяна Байкова, Алексей Забродин

В России может появиться профес-
сиональный стандарт для рабо-

ты коучей. С предложением урегу-
лировать сферу тренингов депутаты 
обратились к министру труда и со-
циальной защиты РФ Максиму Топи-
лину (письмо есть в распоряжении 
«Известий»). По мнению автора ини-
циативы парламентария от «Единой 
России» Виктора Зубарева, сейчас 
из-за отсутствия каких бы то ни было 
рамок в этой сфере нишу заняли не-
профессионалы, которых уже успели 
окрестить инфоцыганами. В Минтру-
де «Известиям» рассказали, что могут 
проконтролировать процесс созда-
ния подобного профстандарта.

Сейчас работать в сфере коучин-
га можно и без лицензии. «Дикий 
сегмент коуч-рынка России актив-
но присутствует в интернет-про-
странстве, использует маркетин-
говые и рекламные технологии для 
продвижения своих продуктов, «тер-
роризирует» соцмедиа», — говорится 
в документе.

— Компетенции многих участни-
ков данного рынка сегодня не про-
сто вызывают сомнения, но и дают 
заведомо ложные установки биз-
несу. На рынке прочно закрепился 
термин «инфоцыгане», которые под-
рывают доверие к данному сектору, 
дискредитируя профильных специа-
листов, — заявил «Известиям» Виктор 
Зубарев. — Вернуть доверие поможет 
введение профессионального стан-
дарта. Его обсуждают уже больше 
шести лет. И это выявляет ещё одну 
проблему: нашу неготовность к об-
разованию новых профессий, чис-
ло которых будет неизменно расти 
в ближайшие годы.

По мнению парламентария, что-
бы своевременно готовить специа-
листов новых отраслей, необходимо 
в целом пересмотреть систему стан-
дартизации профессий. Особенно 
это необходимо в свете того, что го-
сударство заинтересовано в разви-
тии предпринимательства.

По данным российского отде-
ления Международной федерации 
коучинга (ICF Russia Chapter), че-
рез пять лет отечественному бизне-
су понадобится около 50 тыс. про-

фессиональных тренеров. Сейчас 
сертифицированы только 3 тыс. спе-
циалистов.

Помимо 3 тыс. сертифициро-
ванных коучей, в России действу-
ет большое число нелицензирован-
ных специалистов. Таким образом 
они, не имея специального образо-
вания, распространяют на аудито-
рию информацию, не имеющую экс-
пертных заключений. Что также 
важно, этот серый сектор осущест-
вляет неформальную экономиче-
скую деятельность по договорам, 
которые, по сути, не имеют юриди-
ческой силы.

«С целыми залами соотечествен-
ников разговаривают интервенты 
неизвестной квалификации, исполь-

зуя модные фразы о саморазвитии 
для продвижения повесток, менталь-
но чуждых народу России», — отме-
чается в письме к главе Минтруда. 
Пожалуй, наиболее громкой исто-
рией стало выступление 1 сентяб-
ря 2018 года «всемирно известного 
оратора-вдохновителя» Тоби Роб-
бинса. При этом профессионализм 
и эффективность коуча стали пред-
метом жарких дискуссий в рунете, 
а само мероприятие оставило мно-
го вопросов.

В Минтруде на запрос «Изве-
стий» отметили, что само ведом-
ство не занимается непосредственно 
разработкой профстандарта, однако 
Минтруд России координирует раз-
работку подобных документов. Про-
екты профессиональных стандартов 
могут разрабатываться объединени-

ями работодателей, профессиональ-
ными сообществами, СРО и иными 
некоммерческими организациями 
с участием образовательных учреж-
дений и других заинтересованных 
лиц, добавили в пресс-службе ве-
домства.

По мнению первого заместите-
ля председателя комиссии по обще-
ственному контролю Общественной 
палаты России, председателя Рос-
сийского союза налогоплательщи-
ков Артёма Кирьянова, государство 
сейчас прикладывает немало усилий 
для регулирования профессиональ-
ных квалификаций. Ведь профстан-
дарты дают ориентиры в отраслях 
как самим специалистам, так и по-
требителям.

— Коучинг, конечно, должен быть 
отрегулирован. Необходимо созда-
ние профстандартов для людей, ко-
торые берут на себя очень важную 
функцию тренировки лиц, которые 
будут работать на российскую эко-
номику, — сказал Артём Кирьянов 
«Известиям».

Цифровизация и потребление 
информации из неофициальных ис-
точников повышают риски нарвать-
ся на мошенничество, пояснил экс-
перт. Зачастую люди платят деньги 
«специалистам», которым самим 
нужно ещё многому учиться, а ино-
гда и хотя бы получить высшее обра-
зование, отметил Артём Кирьянов.

— Надо дать понять людям, на-
сколько тот или иной коуч ква-
лифицирован. Сам процесс тре-
нинга  сопоставим с цыганским 
гипнозом, — добавил член Обще-
ственной палаты.

По его мнению, подход к решению 
этой проблемы может быть разным. 
Например, создание профстандарта 
по аналогии с академической моде-
лью, когда человек получает опреде-
лённые степени. А возможно пойти 
в ногу со временем и создать уровни, 
как в компьютерной игре.

Мировой объём рынка коучей 
превышает $2,4 млрд. Посчитать, 
сколько денег крутится в этой сфере 
в России, практически невозможно. 
Даже легальный оборот трудно под-
даётся оценке. По данным ICF Russia 
Chapter, выручка составляет около 
$100 млн.

МНЕНИЕ

Всемирная организация здравоохранения определяет депрессию как рас-
пространённое психическое расстройство, для которого характерны уны-
ние, потеря интереса или радости, чувство вины и низкая самооценка, на-
рушения сна или аппетита, вялость и плохая концентрация внимания.
Эти проблемы могут стать хроническими или возобновляющимися и ока-
зывать значительное воздействие на способность человека справляться 
с проблемами повседневной жизни. В самой тяжёлой форме депрессия мо-
жет приводить к самоубийству. Большинство случаев депрессии можно ле-
чить с помощью лекарственных средств и психотерапии.

Справка «Известий»

$2,4
миллиарда

превышает 
мировой 
объём рынка 
коучей
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вало о нарушениях технологии либо 
об авариях на гидротехнических со-
оружениях. Но надзорный орган 
не стал проводить проверки, а пред-
ложил экологам самим ехать в тайгу 
и брать пробы.

В этом году со спутниковыми 
снимками в Красноярском крае сис-
темно никто не работал. После тра-
гедии экологи проанализировали 
их. Выяснилось, что в том месте, где 
19 октября случилось ЧП, за несколь-
ко дней до этого уже были видны по-
мутнения воды, пояснил Александр 
Колотов. Экологи подозревают, что 
это были утечки из технологических 
водоёмов, но проверка ещё не завер-
шена, готовится экспертное заклю-
чение.

Однако в воскресенье в межрегио-
нальном управлении Росприроднад-
зора по Красноярскому краю и Туве 
сообщили, что в конце июня — начале 
июля этого года ведомство участвова-
ло в целевой проверке месторождения 
в Курагинском районе, которую про-
водила прокуратура. Было выявлено 
превышение содержания тяжёлых ме-
таллов в реке Сейба. Материалы про-
верки после октябрьского ЧП были пе-
реданы в СК.

В Росприроднадзоре «Известиям» 
сообщили, что сразу после прорыва 
дамбы в районе поселка Щетинки-
но на место происшествия выехали 
специалисты службы. Имеющиеся ма-
териалы по объектам недропользо-
вания юридического лица, собствен-
ника дамбы, уже собраны, по ним 
готовятся запросы в Роснедра и Рос-
технадзор.

— Принято решение с 23 октября 
начать выездную проверку всех этих 
участков в целях предотвращения воз-
можных инцидентов. В том числе про-
верим участок ЧС, чтобы определить 
масштабы нанесённого вреда, — отме-
тили в Росприроднадзоре.

В понедельник служба обратится 
в правительство с просьбой разрешить 
проинспектировать все подобные объ-
екты страны.
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Над материалом работали 
Валерия Нодельман, Сергей Изотов, 
Ярослава Костенко, Елена Сидоренко, 
Ирина Цырулева, Дмитрий Литовкин

На месте трагедии — кинологическое подразделение МЧС  
(на фото — инструктаж группы спасателей)
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Пятое чувство
В России разрабатывают алгоритмы тактильного интернета

Александр Буланов

С помощью новой компьютерной 
сети учёным удалось максимально 

ускорить обмен информацией и её об-
работку, снизив задержку при пере-
даче данных до одной миллисекунды. 
В дальнейшем это позволит реализо-
вать технологию тактильного интерне-
та, благодаря которой хирурги смогут 
проводить дистанционные операции 
с помощью роботов, музыканты  — 
удалённо репетировать и давать уро-
ки, а геймеры получат компьютерные 
игры с эффектом полного погружения 
в виртуальную реальность. Внедрение 
технологии начнётся уже в 2020 году, 
а старта массового использования мож-
но ожидать в течение пяти лет.

�� ИСКУССТВО ПРОПУСКАТЬ

Резкое увеличение скорости передачи 
информации после внедрения сетей 5G 
позволит не только быстрее скачивать 
данные из Сети, но и приведёт к каче
ственным изменениям её использова
ния. Одно из возможных нововведе
ний — тактильный интернет. Однако 
для использования этой технологии 
также необходимы сети, способные об
рабатывать и пропускать через себя 
информацию с очень малой задерж
кой — не более миллисекунды. Только 
при выполнении этого условия стано
вится возможным проведение различ
ных удалённых операций без ощути
мых задержек. Одну из таких систем 
разработали российские учёные.

— В нашей лаборатории мы созда
ли компьютерную сеть, которая по
зволяет максимально ускорить об
мен информацией, снизив задержку 
при передаче данных до одной мил
лисекунды. В используемых сей

час решениях допускается задерж
ка до 100 миллисекунд, — рассказал 
«Известиям» младший научный со
трудник Научного центра моделиро
вания высокотехнологичных систем 
и инфокоммуникаций ИПМиТ РУДН 
Аммар Мутханна. — Сделать это уда
лось за счёт использования системы 
распределённых серверов, каждый 
из которых обрабатывает свою часть 
информации.

Кроме того, специалисты созда
ли уникальные алгоритмы выгрузки 
информации, за счёт чего удалось оп
тимизировать работу сети и снизить 
энергозатраты.

Новую систему уже протестирова
ли в лабораторных условиях.

— В ходе испытаний один из иссле
дователей надел на свою руку специ

альную сенсорную перчатку, которая 
считывала его движения, — пояснил 
Аммар Мутханна. — Далее сигнал пе
редавался через нашу сеть на роботи
зированный манипулятор, который по
вторял движения человека.

По словам учёного, задержка меж
ду этими двумя действиями не превы
сила одной миллисекунды.

— Задержка в сетях 5G не будет пре
вышать одной миллисекунды, однако 
её могут увеличивать процессы обра
ботки информации, для ускорения ко
торых и нужна данная разработка, — 
отметил заведующий лабораторией 
беспроводных сетей Института проб
лем передачи информации РАН Евге
ний Хоров. — В настоящее время такие 
решения уже используют для соци
альных сетей, однако под специфику 

тактильного интернета необходимы 
специализированные продукты, и по
этому разработка учёных РУДН может 
быть востребована на рынке.

�� КОНЦЕРТ ONLINE

В будущем развитие опыта с роботи
зированной рукой должно привести 
к внедрению дистанционных хирур
гических операций — тогда с помощью 
виртуальной реальности и сенсорных 
перчаток врачи смогут производить 
все необходимые манипуляции, на
ходясь в сотнях километров 
от пациентов, что особенно 
актуально для удалённых 
регионов. Медицинские ро
боты в операционных будут 
повторять движения спе
циалистов.

— В качестве экспери
мента дистанционные 
операции уже проводились 
ранее, однако эта практика 
не получила распростра
нения именно по причине 
больших задержек сигна
ла. В частности, специали
сты одной из больниц Фло
риды (США) в 2015  году 
определили, что она может 
составлять от 30 до 150 мил
лисекунд,  — пояснил за
меститель нача льника 
научноисследовательско
го отделения ЦНИИ РТК 
Сергей Никитин. — Если 
же после внедрения тех
нологии 5G этот барьер бу
дет снят, то дистанцион
ная роботассистированная 
хирургия имеет все шансы 
стать рутинным делом в ме
дицинских учреждениях.

Применение эта технология может 
найти и в музыкальной сфере. Напри
мер, тактильный интернет позволит 
проводить дистанционные практиче
ские занятия с инструментом, а в даль
нейшем — и профессиональные ре
петиции, на которых находящиеся 
в разных местах музыканты будут го
товиться к совместным концертам.

По словам учёных, использование 
этих решений может старто

вать параллельно с вне

дрением сетей пятого поколения, кото
рое планируется начать уже в 2020 году. 
При этом масштабное внедрение техно
логии ожидается к 2025 году.

Однако в некоторых областях так
тильный интернет может применять
ся уже сейчас — в частности, в компью
терных играх. По мнению экспертов, 
он позволит геймерам полностью по
гружаться в виртуальный мир, давая 
им возможность буквально «кожей» 
ощутить события, которые в нём про

исходят.
— Все необходимые элемен

ты для такого прорыва уже 
есть, в частности разработ
чики создают костюмы, ча
стично передающие воздей

ствие элементов виртуальной 
реальности (например, вы
стрелов) на пользовате
ля, а также игры, подразу
мевающие использование 
этих устройств, — отметил 
главный редактор журна

ла «Игромания» Павел Кара
сев. — Но массовыми данные 
продукты могут стать толь
ко по мере их удешевления. 
Скорее всего, это произой
дёт уже в ближайшие три–
пять лет.

Прежде всего новая раз
работка пригодится соз
д ат е л я м н аб и р а ю щ и х 
поп улярность игровых 
стриминговых сервисов 
для того, чтобы адаптиро
вать их под динамичные 
продукты, например кол
лективные шутеры (игры
стрелялки), и избавить 
геймеров от неприятного 
подтормаживания игро
вых процессов.

Анна Урманцева

В России впервые будет создан 
центр двумерных материалов под 

научным руководством нобелевско-
го лауреата Константина Новосёлова. 
Об этом «Известиям» рассказал рек-
тор МФТИ Николай Кудрявцев. Он так-
же назвал основные причины отъез-
да молодых учёных за границу, меры, 
которые помогут вернуть их обратно, 
и объявил количество баллов, кото-
рые Физтех готов добавить абитури-
ентам за творческие достижения при 
поступлении.

Действительно ли центр двумерных 
материалов, который скоро будет от-
крыт, возглавит Константин Новосё-
лов?

Да, нобелевский лауреат Констан
тин Новосёлов согласился быть науч
ным руководителем центра, а Андрей 
Гейм, разделивший с ним Нобелевку 
по физике в 2010 году, также рассма
тривает наше предложение о сотруд
ничестве. Они выпускники Физте
ха. Одной из главных фигур этого 
центра также станет вернувшийся 
из Дании профессор Валентин Вол
ков, признанный специалист в дан
ной области.

За последние пять лет Физтех 
определился в своих приорите
тах. Это поисковые исследования 
в сфере двумерных материалов, 
квантовых технологий, биофизи
ки и генетики. А также приклад
ные разработки по направлениям: 
искусственный интеллект, Аркти
ка и космические технологии. Одно 
из этих фундаментальных направ
лений будет развиваться в новом 
центре двумерных материалов. 
Мы надеемся получить практиче
ские результаты за 5–10 лет.

Когда вы говорите о двумерных мате-
риалах, вы имеете в виду графен?

В основном графен. Сейчас очень 
многое делается на его основе, это на
правление очень перспективно.

Константин Новосёлов будет жить 
в России круглогодично?

Конс т а н т и н мо би л ьн ы й че
ловек. Он будет проводить здесь 
какоето время, а в остальное руко
водить лабораториями с помощью 
электронных средств коммуникации. 
Самое главное, чтобы здесь у него поя
вились ученики, соратники в научной 
области. Мы ожидаем быстрой пере
дачи компетенций.

Под развитием квантовых технологий 
вы имеете в виду создание компьюте-
ра или невзламываемой связи?

В Физтехе сейчас создают кубиты, 
и связью мы также занимаемся.

А почему вы решили развивать биоло-
гическое направление?

Мы решили развивать биофизику 
и генетику. Оказалось, что в биотех
нологиях, медицине, фармакологии 
точные науки позволяют достигать 
нового качества.

Сколько сейчас лабораторий в МФТИ?
Больше восьмидесяти. Десять лет 

назад было всего пять. Когда я рас
сказываю иностранным коллегам 
о такой динамике, они просто не ве
рят. Причём все эти лаборатории пер
воклассные. Можно было поразному 
распорядиться вкладываемыми ре
сурсами, мы решили закупить обо
рудование.

Почему именно его?
Мы провели опрос среди наших 

уехавших выпускников о причинах 
эмиграции, и оказалось, что на пер
вом месте стояла проблема отсут

ствия оборудования, на втором — жи
льё, и только на третьем — зарплата. 
Следуя этому списку, мы сфокусиро
вались на оборудовании. Когда есть 
оборудование, учёные и студенты на
чинают кучковаться вокруг него, соз
даются лаборатории.

Где же их размещать?
Площади, отданные под научные 

лаборатории, за десять лет вырос
ли более чем в 30 раз. Мы построи
ли три корпуса: «Био», «Арктика» 
и «Цифра». Также мы навели порядок 
в уже имеющихся корпусах. В исто
рическом аудиторном провели ре
конструкцию, нарастили этаж, и все 

управленческие структуры, бухгал
терию перевели туда, освободив по
мещения под лаборатории. В других 
корпусах мы также увеличили коли
чество аудиторий, потому что студен
тов у нас тоже прибыло весьма замет
но. Отреставрировали лабораторный 
корпус, которому вернули его истори
ческий облик.

Министр науки и высшего образования 
Михаил Котюков сказал, что в нацио-
нальном проекте «Наука» самая слож-
ная часть — кадры.

С ним можно только согласиться.

Вы анализировали точечно, кто имен-
но и с каких факультетов у вас уезжает? 
Известно ли число уезжающих по го-
дам?

Точных данных нет, но понятно, 
что в 1990х это были двузначные 
проценты, а сейчас около 9%. В тя
жёлые 1990е ктото крыл крыши, 

мы распахивали участки под кар
тошку, сушили её в лабораториях. 
Непросто было. Сейчас мы работа
ем над созданием лучших условий 
для молодого учёного, помогаем ему 
построить карьеру, определить его 
по соответствующей тематике в на
учную группу, институт. Но некото
рые всё равно уезжают.

А есть выпускники, которые вернулись 
в Россию на ПМЖ?

Конечно. Причём возвращаются 
достаточно известные учёные. Пер
вым был известный биофизик Кон
стантин Агладзе. Он приехал из Кио
то (Япония). Сейчас на Физтехе таких 
ведущих учёных с международным 
опытом уже более 30.

Можно уменьшить число уезжающих?
Я уверен, что мы сократим отъ

езд выпускников в два раза. То есть 
до 4%. Совсем прекратить отъезд бу
дет неправильно. Настоящий учёный 
обязательно должен гдето стажиро
ваться, ездить на конференции, ина
че он не будет учёным первого клас
са. Он должен уезжать, работать там 
и приезжать обратно.

За какое время вы можете сократить 
отъезд?

В течение трёх лет. Мы достигнем 
этого путём создания лучших усло
вий.

Серьёзно?
Да.

Сколько процентов аспирантов защи-
щаются у вас?

В этом году у нас 42%, в прошлом 
было около 30%. Мы резко набрали. 
Буквально пять лет назад было 14%. 
Динамика высокая. Мы видим 50% как 
целевой показатель.

Задачу, которую в 1971 году легко ре-
шал студент Физтеха, сегодняшний 
студент решает?

Да. А почему бы ему её не решить?

Преподаватели разных вузов говорят, 
что уровень студентов падает. Вы это 
чувствуете?

Наука развивается, и то, что было 
тяжело 50 лет назад для тех, кто сто
ял на переднем крае науки, сейчас по
нятно даже начинающим. Вся эта кар
тинка живая и быстро меняется. У нас 
очень высокий уровень поступающих, 
мы хорошо видим сильнейших школь
ников. Думаю, они не уступают преды
дущим поколениям.

Введение ЕГЭ было правильным ша-
гом?

Физтех был одним из инициаторов 
введения ЕГЭ, для нас это было очень 
важно. В начале 2000х приём в наш 
вуз стал резко географически сокра
щаться. К нам поступали абитуриен
ты исключительно из центральной ча
сти России, так как главными в этом 
процессе стали экономические фак
торы: надо было покупать билеты, по
том жить в Москве, а это было очень 
дорого. Но ведь таланты, как рассып
ное золото, можно найти почти вез
де. Эту проблему ЕГЭ решил. Но по
явилась другая. Дело в том, что этот 
экзамен развивает преимущественно 
алгоритмическое мышление.

Невозможно оценить творческую со-
ставляющую?

Именно так. У нас раньше для этого 
существовал священный день — собе
седование. Приезжали известнейшие 
учёные, занятые люди, руководители 
разных организаций и просто разго
варивали с абитуриентами. Могли за
дать абсолютно любой вопрос. Сейчас 
этот день вроде стал не нужен, так как 
у нас есть баллы ЕГЭ, и я думал, что по
тихоньку собеседования сойдут на нет, 
а они не сошли. Вроде от них уже ниче
го не зависит, а учёные всё равно при
езжают. Мы вроде говорим студентам: 
«Вам необязательно идти на собеседо
вание, потому что оно вам не добавит 
баллов». А они всё равно идут. Перспек
тивного абитуриента комиссия может 
рекомендовать на грант, предложить 

поступить на целевое обучение. Имен
но при живом общении лучше раскры
вается потенциал.

Так как же внести оценку творческой 
составляющей в баллы при поступле-
нии?

Сейчас мы добавляем за индивиду
альные достижения до 10 баллов, а хо
тели бы до 25. Это важный момент. Ду
маем, это поможет добрать тех ребят, 
у которых к светлой голове прилага
ются золотые руки, которые склон
ны к технологическому творчеству.

Почему же они не могут поступить 
в МФТИ, просто хорошо сдав ЕГЭ?

Потому что ЕГЭ ещё и испытание 
на стрессоустойчивость. Это очень 
полезное качество, но у многих мо
лодых людей оно проявляется позже. 
Один иностранный коллега привёл та
кое сравнение, когда ньюйоркские 
башниблизнецы были ещё целы: «Ни
колай Николаевич, представьте себе 
широкую доску. И что её положили 
в вашем кабинете. А теперь — пройди
те по ней! Понятное дело, что это со
всем легко. А вот сделайте то же самое, 
если эта доска установлена на сотом 
этаже между башнямиблизнеца
ми!» Многие школьники могут очень 
хорошо вам рассказать о предмете, 
но в стрессовых условиях теряются.

Получается, сейчас у вас учатся одни 
алгоритмисты?

Нет. Мы нашли возможность до
бирать талантливых ребят, склонных 
к техническому творчеству, которые 
немного не дотянули по баллам ЕГЭ. 
Однажды один из наших выпускников, 
член комиссии, сказал: «Этот канди
дат мне очень понравился. Я заплачу 
за его обучение». Это спонсорство по
шло в народ. Например, в нынешнем 
году мы приняли на первый курс более 
70 человек за счёт спонсоров. Конеч
но, если бы Физтех имел особые пра
вила приёма, то всё было бы гораздо 
проще. ЕГЭ плюс собеседование — это 
идеальная схема.

Наука и технологии

« СЕЙЧАС В МФТИ БОЛЬШЕ ВОСЬМИДЕСЯТИ ЛАБОРА-
ТОРИЙ. ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД БЫЛО ВСЕГО ПЯТЬ. КОГ-
ДА Я РАССКАЗЫВАЮ ИНОСТРАННЫМ КОЛЛЕГАМ О 

ТАКОЙ ДИНАМИКЕ, ОНИ ПРОСТО НЕ ВЕРЯТ. ПРИЧЁМ ВСЕ ЭТИ 
ЛАБОРАТОРИИ ПЕРВОКЛАССНЫЕ

Благодаря 5G робот-ассистированная хирургия станет рутинным делом для 
специалистов медицинских учреждений

«Мы сократим отъезд 
выпускников вдвое»

Ректор МФТИ Николай Кудрявцев —  
о возвращающихся в страну учёных, открытии центра 

под руководством нобелевского лауреата  
и новых лабораториях
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Но можно рукопись издать

Роман Сенчин

Писатель

Н аписать книгу — полдела. Нуж-
но её издать, донести до читателя. 

У Флорентия Фёдоровича Павленкова, 
180-летие со дня рождения которого от-
метили 20 октября, на это были порази-
тельное чутьё и талант. 

Поначалу ничего не предвещало, 
что Павленков свяжет жизнь с кни
гами, хотя читать он любил с детства. 
Скорее, ему был предначертан путь 
офицера, которым прошёл его отец.

Флорентий Фёдорович родился 
в семье небогатых дворян Тамбовской 
губернии. Семи лет от роду осиротел 
и вскоре был отдан тёткой в Александ

ровский кадетский корпус в Царском 
Селе. Через четыре года его перевели 
в СанктПетербургский корпус на ин
женерное отделение.

В 1861 году Павленков окончил Ми
хайловскую артиллерийскую акаде
мию и был направлен в Киевский ар
сенал. Но служба там, где хранились 
войсковое имущество и боеприпасы, 
не задалась. Молодой офицер столк
нулся с откровенным воровством все
го подряд, даже дров, и стал писать 
рапорты. Вскоре его перевели в Брян
ский арсенал, где никакой должности 
не дали, — это напоминало ссылку.

По рапортам Павленкова учрежда
ют следствие, в итоге которого он сам 
чуть было не стал обвиняемым. Даже 
посидел несколько недель на гаупт
вахте. А после освобождения попро
сил зачислить его преподавателем 
педагогических курсов при одной 
из военных гимназий Петербурга.

В просьбе было отказано, армии 
он был не нужен, хотя в отставку вы
шел только через два года. Поручик 
Павленков, проведший всю сознатель
ную жизнь в «закрытых учебных заве
дениях», остался ни с чем.

Нет, коекакой багаж имелся. У него 
было несколько опубликованных ста
тей по военному делу и фотографии, 
переводы; во время вынужденного 

бездействия на службе Павленков из
учил, как сейчас бы сказали, издатель
ский бизнес. И в 1866 году организовал 
своё издательство, открыл книжный 
магазин на Невском. Откуда взял день
ги? От продажи двух первых книг.

Бестселлерами оказались «не Блю
хер и не милорд глупый», а переведён
ные с французского «Собрание фор
мул для фотографии» Е. Бертрана 
и особенно выпуски «Полного курса 
физики» Адольфа Гано, которые стали 
шедевром полиграфического искус
ства — отличный шрифт, более 700 ил
люстраций. Четыре тысячи экземпля
ров были распроданы менее чем за год. 
Павленков переиздаст «Полный курс 
физики» девять раз.

Следующим бестселлером, а так
же подвигом Флорентия Фёдорови
ча стал многотомник произведений 
Дмитрия Писарева.

Литературные критики и публи
цисты и сегодня не могут похвастать
ся обилием своих книг. Удел, пре
дел мечтаний многих — публикации 
в периодике. В середине позапро
шлого века сборник статей считал
ся чемто из ряда вон выходящим. До
статочно напомнить, что при жизни 
Белинского, не считая «Граммати
ки», не было издано ни одной его кни
ги. А ведь журналы со статьями рвали 
из рук, перекупали в провинции за бе
шеные деньги...

Здесь же речь велась не об одной 
книге, а о собрании сочинений совсем 
молодого, да вдобавок сидящего уже 
третий год в Петропавловской крепо
сти человека. Но уже необыкновенно 
популярного, настоящего властителя 
дум и сотрясателя устоев.

Писарев принял это предложение 
на ура. Очень быстро подготовил со
держание восьми томов.

В то время отменили предвари
тельную цензуру. Но положение из
дателей стало только хуже. Раньше 
цензор мог зарубить всю рукопись, 

вычеркнуть крамольные куски или 
взять ответственность разрешения 
печатать на себя, а теперь ответствен
ность ложилась целиком на издателя. 

Писарев был опасным автором. 
И для власти — недаром же его упек
ли в Петропавловку,  и, получается, 
для издателя; его не любили ни либе
ралы, ни консерваторы, ни западни
ки, ни славянофилы. Но все читали. 
Павленков решил рискнуть. Наверное, 
не изза возможных баснословных ба
рышей — писаревские статьи он читал 
в казармах, они помогли ему стать не
терпимым к воровству, мошенниче
ству, несправедливости...

Это кажется пафосом, но не стоит 
забывать, что на дворе были 60е годы 
XIX века, по признанию и оценке мно
гих — вершина духовного и нравствен
ного подъёма русского общества.

Первый том коекак миновал за
прещения, а вот за второй Павленкову 
пришлось сражаться. В нём помеща
лись две статьи Писарева, ранее, при 
предварительной цензуре, вышедшие 
в номерах журнала «Русское слово». 
Но именно за публикации в этих но
мерах выпуск журнала был в своё вре
мя приостановлен. Том был арестован, 
начался литературный процесс, кото
рый Павленков спустя два года выиг
рал. Второй том был допущен к прода
же тогда, когда третий и последующие 
тома уже были раскуплены.

Собрание сочинений Писарева при 
жизни Павленкова переиздавалось 
восемь раз. И разлеталось с быстро
той, которой мог позавидовать самый 
популярный беллетрист. 

Потом был арест Павленкова 
за призыв на похоронах Писарева со
бирать средства на его памятник и уч
редить стипендию. Петропавловка, 
ссылка в Вятскую губернию. Апелля
ция, оправдательный приговор, сразу 
за этим новая ссылка без суда, новые 
аресты, тюрьмы, обыски...

Главным всё это время оставалось 
издательство, даже когда Павленкову 
объявляли запрет на профессию. Пе
реводил, строил планы, пытался со
хранить мастеров, типографию.

Только в 1882 году его оставляют 
в покое. И полились новые книги, в ос
новном философской, публицисти
ческой направленности, энциклопе
дии, хрестоматии. Всего более семи 
сотен наименований общим тиражом 
3,5 млн экземпляров.

Но обессмертила Флорентия Фё
доровича серия «Жизнь замечатель
ных людей», придуманная им в 1890м 
и продолжающаяся по сию пору.

Павленков умер на пороге нового 
века, в 60 лет, но больным и дряхлым 
стариком. Похоронен в некрополе рус
ских писателей Золотого века — на Ли
тераторских мостках Волкова клад
бища.

Юрий Коваленко

В Лувре 24 октября открывается вы-
ставка, посвящённая 500-летию 

со дня смерти Леонардо да Винчи — са-
мая большая его ретроспектива за всю 
историю. Два её куратора — главные хра-
нители отдела живописи и отдела графи-
ки музея Венсан Дельевен и Луи Франк — 
рассказали «Известиям» о том, почему 
великий итальянец сегодня популярен 
как кино звезда, а «Джоконда» при жиз-
ни автора вызывала страх. Кроме того, 
они объяснили россиянам, как попасть 
на выставку Леонардо без очереди.

Наряду с собственным собранием Лео-
нардо из пяти картин Лувр представляет 
около 140 произведений — картины, ри-
сунки, рукописи, скульптуры из главных 
музеев мира. Есть ли в экспозиции рабо-
ты из России?

Венсан Дельевен: Их две, и мы ими 
гордимся. Прежде всего великолепная 
«Мадонна Бенуа» из Эрмитажа, напи
санная художником в молодости. Кро
ме того, ГМИИ им. А.С. Пушкина предо
ставил нам «Портрет юноши в образе 
святого Себастьяна» кисти лучшего уче
ника да Винчи Джованни Антонио Боль
траффио. Мы счастливы, что наши рус
ские друзья участвуют в этом событии.

Чего вы ждёте от выставки? Прольёт но-
вый свет на творчество великого мэтра 
Возрождения? 

В.Д.: Публика получит возможность 
увидеть несколько другого Леонардо, 
который стремился познать все тайны 
Вселенной. Сегодня его обычно пред
ставляют гениемизобретателем, кото
рый интересуется всем на свете и для 
которого живопись — лишь одно из мно
гих увлечений, притом не главное. В ре
зультате эта сторона его творчества 
уходит на задний план, о ней почти за
бывают, рассматривают как нечто вто
ростепенное, тогда как именно искус
ство было главным в его жизни.

«За исключением Господа Бога, Леонар-
до да Винчи, по всей видимости, худож-
ник, о котором больше всего написано 
книг», — отмечал историк искусства Да-
ниэль Арасс. Что нового узнает публика 
из вашей выставки?

Луи Франк: О Леонардо написа
но столько противоречивого, что нам 
трудно было разобраться, где исти
на, но мы попытались её установить. 
Он видел своё предназначение в «бо
жественной науке природы». Мы про
яснили некоторые моменты его творче
ства, внесли коррективы — в частности, 
изменили датировку таких его вели
ких картин, как «Джоконда» и «Святая 
Анна с Мадонной и младенцем Христом». 
Их раньше некоторые искусствоведы 
относили к позднему периоду творче
ства — после 1510 года, но, согласно не
давно обнаруженным документам, они 
были начаты в 1503 году. Исходя из это
го, мы иначе смотрим на эти шедевры.

Почему да Винчи считают самым креа-
тивным гением в истории человечества?

В.Д.: Есть и другие выдающиеся ма
стера, но Леонардо — явление уникаль
ное. Разработанный им метод, масшта
бы поисков и экспериментов, интерес 
к изучению природы сами по себе ис
ключительны. Кроме того, он написал 
мало — примерно полтора десятка ра
бот, но в каждой стремился к совершен
ству. Этим он тоже отличается от дру
гих живописцев.

Как вы объясняете нынешний культ Лео-
нардо — он не менее популярен, чем ки-
нозвезда или легендарный футболист?

В.Д.: Всех потрясает его универ
сальный гений, он, как кажется многим, 
«изобрел всё». Любители автомобилей 
полагают: средство передвижения при
думал именно Леонардо. Такая энцикло

педичность, интерес ко всему окружа
ющему во многом объясняют его успех. 
Помимо прочего с его именем связаны 
исторические мифы, которые продол
жают кружить нам голову. Они постоян
но подпитывают новые книги, фильмы, 
картины, научные исследования.

Л.Ф.: Популярность Леонардо растёт 
благодаря тому, что информация в наши 
дни распространяется с невиданной 
скоростью. «Джоконда» превратилась 
в исключительный феномен, в место па
ломничества. Миллионы жаждут её уз
реть, запечатлеть себя с ней и объявить 
всему миру: «Я её видел!»

«Леонардо не любил писать картины, — 
утверждает его биограф Софи Шово. — 
Он считал, что наделён чем-то высшим: 
талантами инженера, 
архитектора, скульп-
тора, математика или 
анатома». Так ли это?

В.Д.: Нет. Софи Шо
во — не историк искус
ства, а романист. Она 
якобы раскрывает се
креты бисексуально
сти Леонардо, будто 
сама жила 500 лет на
зад. Пускай писатели 
фантазируют, мы же 
стремимся как мож
но ближе подобрать
ся к реальности. Что
бы восста нови т ь 
подлинную историю 
творчества Леонардо, 
мы готовили выстав
ку больше десятиле
тия. Когда читаешь 
его труды, изучаешь 
его творчество, по
нимаешь: он ставил 
превыше всего имен
но живопись, которой 
науки служили лишь подспорьем.

Л.Ф.: Да Винчи прежде всего был ху
дожником, считал, что живопись, кото
рая имеет божественное начало, выше 
поэзии, скульптуры, архитектуры, му
зыки. Она продукт интеллекта, но её ис
полнение требует ручного труда, кото
рый может растянуться на долгие годы. 
Невоплощённая идея — ничто, если она 
не реализована. У него так мало работ 
не потому, что больше всего его инте
ресовал замысел, а потому, что он стре
мился к недостижимому совершенству, 
хотел бесконечно работать над каждой 
картиной. Вопреки распространённому 
мнению приоритетом для него была жи
вопись, а не рисунок.

«Он ничего не заканчивал», — полагал 
знаменитый летописец и художник Воз-
рождения Джорджо Вазари, имея в виду 

незавершённость многих работ Леонар-
до. Не хотел или не мог? Или в таком под-
ходе есть особая магия?

В.Д.: Да, не заканчивал. Но Вазари 
не осуждал за это Леонардо. Напро
тив, это его поражало. Это связано ещё 
и с тем, что сам Вазари работал очень 
быстро. Рассказывают, что он однажды 
расписал в Риме огромный палаццо дел
ла Канчеллерия и с гордостью показал 
свои труды Микеланджело. Решил по
хвастаться: «И всё это за 100 дней». «Оно 
и видно», — съязвил Микеланджело.

Как выглядел Леонардо? 
В.Д.: К сожалению, нам известен 

только его портрет в старости. Лео
нардо с его большой бородой прида
вал себе облик философа античности. 
У него были правильные черты лица. 
Согласно дошедшим до нас свидетель
ствам, он был красивым, сильным че
ловеком, светлой личностью. Охотно 
рассказывал о своих проектах, показы
вал рисунки, работы. Его полной про
тивоположностью был Микеландже
ло — сложный, закрытый, с тяжёлым 
характером.

Для Леонардо идеалом красоты, полага-
ют некоторые искусствоведы, был некий 
синтез мужского и женского?

В.Д.: Действительно, его «Иоанн 
Креститель» (находится в Лувре. — «Из
вестия») — изнеженный молодой чело
век с длинными волосами. Его юноше
ское тело, лишённое мускулов, являет 
собой смесь мужского и женского на
чал. В прошлом эта картина не вызы
вала подобных комментариев, никого 
не шокировала. Современник Леонар
до — кардинал Луи Арагон, который был 
близок к двум римским папам, — нахо
дил его «Иоанна Крестителя» прекрас
ным. Но с конца XVII столетия начали 
говорить, что его работы «страннова
ты», не вызывают благочестия.

Л.Ф.: Но вот «Прекрасная Ферронье
ра» — это непостижимый идеал жен
ственности...

Вам не кажется, что в «Джоконде» есть 
что-то сюрреалистическое? Кто-то за-
метил, что такой портрет мог бы напи-
сать и Сальвадор Дали.

В.Д.: В XVI веке картина казалась 
почти сверхъестественной, вызыва
ла чувство страха. Нужно абстраги
роваться от восприятия «Джоконды» 
в XX–XXI веках — её тиражировали, ис
пользовали в рекламе, пародировали 
(авангардист Марсель Дюшан прири
совал «Моне Лизе» усы. — «Известия»). 
Мы в Лувре имеем возможность видеть 
её буквально лицом к лицу. Сила карти
ны в том, что Леонардо удалось вдохнуть 
жизнь в этот блистательный шедевр. 
Поэтому он нас попрежнему волнует.

Венсан, вас называют ангелом-храните-
лем «Джоконды». Почему она и сегодня 
так притягивает?

В.Д.: К сожалению, для влюблённо
го она труднодоступна. Чтобы огра
дить от поклонников, нам приходит
ся держать её в специальной витрине 
с максимальными мерами безопасно
сти. Какието более близкие отноше
ния с ней возможны, только когда музей 
закрыт, — ещё лучше, когда «Джокон
ду» извлекают из витрины. В это время 
мы можем смотреть на неё лицом к лицу 
и в неё можно без памяти влюбиться.

Л.Ф.: Венсан Дельевен — муж Джо
конды, а я её любовник. Поэтому она 
так загадочно улыбается (оба смеются).

Считал ли Леонардо Микеланджело и Ра-
фаэля своими соперниками?

В.Д.: По всей видимости, Рафаэля — 
нет. Их связывали родственные чувства. 
Леонардо показывал ему свои рисунки, 
был с ним очень щедр. Поэтому Рафаэль 
чувствовал себя его учеником.

Л.Ф.: С Микеланджело отношения 
были сложными. В некоторых источни
ках отмечается их соперничество. Сам 
Микеланджело по отношению к Лео
нардо был настроен весьма враждеб
но. И после отъезда да Винчи из Италии 
во Францию в 1516 году его место в Риме 
заняли Микеланджело и Рафаэль.

Леонардо интересовался алхимией?
Л.Ф.: Он увлекался механикой, фи

зикой, астрономией и скорее химией, 
чем алхимией. Возможно, алхимия его 
интересовала как способ манипуляции 
субстанцией, не более того. При этом 
Леонардо ко всему подходил рациональ
но. Он был человеком, который пытал
ся всё понять и не имел мистического 
представления о природе. Леонардо на
ходился посередине между античной, 
средневековой и современной ему на
укой. Он настолько многогранен, что 
за десятилетие работы над экспозици
ей мы не смогли его до конца разгадать.

Если верить легенде, Леонардо поку-
пал птиц в клетках и потом выпускал их. 
Можно ли считать его экологом?

В.Д.: Об этом сообщал Вазари. Воз
можно, моделью послужил текст Плу
тарха о Пифагоре, в котором историк 
рассказывал, что тот выпускал рыб. 
Не исключено, что Леонардо хотел 
играть в Пифагора. Утверждают, что 
он был вегетарианцем.

В 1974 году «Джоконда» совершила исто-
рическое путешествие в Москву. Что-
бы увидеть её, люди стояли в очереди 
по семь-восемь часов. Есть ли надежда, 
что она ещё раз приедет в Россию?

В.Д.: Априори никакой. Карти
на очень хрупкая. Трещина пересека
ет всю поверхность доски и достигает 
лба Джоконды. Ей противопоказаны лю
бое перемещение, вибрация, изменение 
климата. Самое страшное, что во вре
мя перевозки она может расколоться 
пополам. Поэтому Лувр не хочет, чтобы 
«Джоконда» путешествовала.

Какой совет вы дали бы россиянам, ко-
торые захотят прилететь в Париж на вы-
ставку? 

Л.Ф.: Единственный способ попасть 
на выставку — зарезервировать билет 
на сайте Лувра. Они пока есть. Это поз
волит избежать бесконечных очередей.

В будущем году отмечается ещё один 
важный юбилей — 500-летие со дня смер-
ти Рафаэля. Лувр отметит это событие?

В.Д.: Несколько лет назад Лувр по
святил Рафаэлю большую ретроспек
тиву. Поэтому мы ничего нового не пла
нируем. Но, по всей видимости, примем 
участие в выставках, которые пройдут 
в других странах. Насколько мне из
вестно, интересный проект готовит 
Эрмитаж...

МНЕНИЕ

Главный сюрприз выставки в Лувре — виртуаль-
ная встреча в зале с «Джокондой», что станет воз-
можно благодаря технологическим новациям. 
Посетители смогут «войти» через бронирован-
ное стекло в витрину, в которой спрятана картина, 
и оказаться в лоджии, где уже пять столетий си-
дит самая загадочная дама мирового искусства. 
Они увидят виллу с бельведером, выполненную 
по рисунку Леонардо, за которым простирается 
изображённый на картине пейзаж. Можно рас-
смотреть лицо Джоконды, попытаться разгадать 
значение её улыбки, оценить её туалеты, лучше 
понять композицию картины, увидеть детали, не-
доступные невооруженному глазу.

          Справка «Известий»

Хранители Лувра  
Венсан Дельевен  
и Луи Франк — о том,  
почему знаменитую  
картину Леонардо можно 
увидеть только в Париже, 
двух шедеврах из России  
и вредности Микеланджело

«Трещина 
достигла лба 
Джоконды»
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Замах Рублёва
Кубок Кремля в одиночном разряде выиграл молодой россиянин

Алексей Фомин

Л учшие российские теннисисты 
по разным причинам быстро вы-

были из соревнований на Кубке Кремля. 
Но отечественные болельщики всё рав-
но смогли увидеть наших спортсменов 
в финалах одиночных разрядов. После 
снятия с соревнования Даниила Медве-
дева и раннего вылета Карена Хачано-
ва в мужском одиночном разряде знамя 
подхватил Андрей Рублёв. Уроженец Мо-
сквы провёл пару великолепных матчей, 
особенно запомнился тяжёлый полуфи-
нал против сильного хорвата Марина Чи-
лича. А в день своего 22-летия выиграл 
второй титул ATP в карьере.

У женщин россияне по ходу турни-
ра лишились Светланы Кузнецовой, 
а затем и Дарьи Касаткиной. Но в ито-
ге до финала дошла Анастасия Павлю-
ченкова. К сожалению, обладательни-
це Кубка Кремля-2015 не удалось вновь 
добиться успеха — в решающей встрече 
она проиграла Белинде Бенчич.

�� МУЖЧИНЫ

Из тройки наших сильнейших тенни-
систов Андрей Рублёв первым добил-
ся серьёзных результатов на турнирах 
«Большого шлема», дойдя до четверть-
финала Открытого чемпионата США 
(US Open 2017). В начале 2018 года он до-
шёл до решающего матча турнира Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP) в Дохе и после этого сдал. Во мно-
гом виной тому стала череда травм, 
фактически выбившая его из обоймы 
на полтора года. Пока Хачанов в 2018-м 
и Медведев в 2019-м выигрывали тро-
феи и закрепились в топ-10 мирового 
рейтинга, Рублёв выпал из первой сотни.

Но этим летом он вновь напом-
нил миру о своём таланте. В июле до-
шёл до финала турнира ATP в Гамбурге, 
а в августе на «Мастерс» в Цинциннати 
выбил из борьбы самого титулованного 
теннисиста XXI века Роджера Федерера.

В Москве Рублёв без особых проблем 
дошёл до полуфинала, где в непростом 
противостоянии сломил сопротивле-
ние сильного хорвата Марина Чилича 
(7:5; 6:4). Во вчерашнем финале росси-
янину противостоял француз Адриан 
Маннарино. В первых же геймах обо-
их сетов наш теннисист взял брейки. 
Во втором сете быстро были взяты ещё 
две чужие подачи. После этого Андрей 
не выпускал игру из-под контроля, до-
ведя её до победы (6:4; 6:0). Это его вто-
рой трофей подобного масштаба. Ранее 
он побеждал на турнире в Умаге-2017.

— Андрей грамотно провёл весь 
турнир и подошёл в хорошей форме 
к финалу, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» президент Федерации тен-

ниса России (ФТР) Шамиль Тарпищев. — 
Он сразу задал нужный для себя темп, 
бился за каждый гейм, в том числе на чу-
жой подаче, в результате чего быстро 
брал брейки и контролировал игру. Руб-
лёв ни на секунду не допустил расслаб-
ленности, поэтому не дал Маннарино 
даже шанса отыграть подачу и заслу-
женно победил. Думаю, вслед за Мед-
ведевым и Хачановым мы получили ещё 
одного теннисиста экстра-класса. По-
тенциал Андрея был виден и раньше, 
но теперь он стал более стабилен и спо-
собен войти в когорту лидеров.

После этой победы Андрей Рублёв 
поднимется в рейтинге ATP с 31-го 
на 22-е место.

Особый ажиотаж был связан с приез-
дом в Москву Даниила Медведева. Од-
нако на ситуацию повлиял его успех 
на турнире «Мастерс» в Шанхае. Там 
23-летний теннисист одержал победу 
и прибыл на Кубок Кремля из Китая бук-
вально через двое суток после финала. 
Четвёртая ракетка мира и без того в по-
следние два месяца испытывает тита-
нические нагрузки. Начиная с августа 
Медведев демонстрировал лучшие ре-
зультаты в мире, выиграв 29 из послед-
них 32 матчей. В результате в середи-
не недели Медведев объявил о снятии 
не только с Кубка Кремля, но и со следу-
ющего турнира в Вене.

— Это нереальные нагрузки, кото-
рые Даниил выдержал с поразительным 
усердием, — поделился мнением с «Из-
вестиями» заслуженный тренер Рос-
сии и Украины Владимир Камельзон. — 

А ведь ему ещё предстоят «Мастерс» 
в Париже, итоговый турнир в Лондо-
не и, надеюсь, хватит сил, чтобы по-
мочь сборной России на Кубке Дэвиса 
в Мадриде. Поэтому действия Медве-
дева понятны. Главное, чтобы у него по-
лучилось подготовиться к решающим 
турнирам года и показать свой лучший 
теннис, который он продемонстрировал 
в конце лета и первой половине осени.

В отсутствие Медведева надежда 
была на восьмую ракетку мира Карена 
Хачанова, победителя прошлогоднего 
Кубка Кремля. Но уже в четвертьфина-
ле он был повержен итальянцем Андре-
асом Сеппи (6:3; 3:6; 3:6).

— Разумеется, я разочарован этой 
неудачей, всегда обидно проигрывать, 
особенно на турнире, где ты являешь-
ся действующим победителем, — по-
яснил «Известиям» Хачанов. — Много 
факторов привело к такому результа-
ту. В первую очередь отметил бы подачу. 
В прошлом году я на Кубке Кремля точно 
подавал 75–80%. Когда подача идёт, это 
значительно облегчает игру. Но в этот 
раз я всё делал значительно хуже. А с та-
ким соперником, как Сеппи, это чрева-
то серьёзными проблемами. Что и про-
изошло в нашем матче.

�� ЖЕНЩИНЫ

У женщин быстро выбыли прошлогод-
няя обладательница Кубка Кремля Да-
рья Касаткина, а также двукратная по-
бедительница турниров «Большого 
шлема» Светлана Кузнецова. В их отсут-
ствие успеха добилась Анастасия Пав-
люченкова. Она дошла до финала, кото-
рый вчера поначалу также складывался 
в её пользу. Первый сет 28-летняя рос-
сиянка выиграла со счётом 6:3, но затем 
была вчистую разгромлена швейцаркой 
Белиндой Бенчич — 1:6; 1:6.

— Такие поражения всегда являются 
разочарованием, но в целом нынешний 
осенний отрезок я могу занести себе 
в актив, — рассказала «Известиям» Пав-
люченкова. — Совсем недавно я смени-
ла тренера, а после серии соревнова-
ний в Северной Америке понимала, что 
концовка сезона будет непростой: тур-
ниры в Азии, а затем в Москве со всеми 
перелётами и играми отнимают нема-
ло сил. На этом фоне считаю два фина-
ла — в Осаке и на Кубке Кремля – очень 
неплохим результатом. Но, конечно, 
всегда хочется большего. Сделаю всё, 
чтобы в следующем сезоне выступить 
лучше.

Стоит отметить, что Кубок Кремля 
впервые проводился вне своего истори-
ческого места — спорткомплекса «Олим-
пийский», закрытого на реконструкцию. 
Игры проходили в ледовом дворце «Кры-
латское».

Севастиан Терлецкий

До одного из самых ожидаемых по-
единков между бойцом смешанного 

стиля Александром Емельяненко и тяже-
лоатлетом Михаилом Кокляевым оста-
лось чуть больше месяца. Оба спортсме-
на ведут усиленную подготовку к выходу 
на ринг, который запланирован на 29 но-
ября. Было принято решение о проведе-
нии встречи по правилам бокса, так что 
это станет серьёзным испытанием для 
обоих атлетов. «Известия» пообщались 
с Александром Емельяненко, который 
рассказал о подготовке к бою и его це-
лях, трудностях перехода на еду из обще-
пита и сравнил оппонента с грузчиком.

Чем ваш нынешний тренировочный про-
цесс отличается от схемы подготовки 
к бою по правилам смешанных едино-
борств?

Сейчас я, естественно, делаю боль-
ший акцент на ударную технику, вынос-
ливость на ринге. Немного меньше вре-
мени уделяю борьбе. Тем не менее хожу 
бороться для общей физической под-
готовки. Но чуть-чуть меньше уделяю 
внимания этому аспекту. Больше сосре-
доточен на функционале. Перестраива-
юсь на боксёрский ритм.

Чувствуете, что подготовка и сам бой 
с Михаилом Кокляевым способны по-
высить уровень вашей ударной техники, 
и это принесёт вам пользу в дальнейшем?

Конечно, у меня организм молодой, 
он растёт изо дня в день, от трениров-
ки к тренировке (Александру Емелья-
ненко 38 лет. — «Известия»). Постоян-
но улучшаю различные свои качества 
и вижу, что возможности человека не-
исчерпаемы. Сколько я занимаюсь бое-
выми искусствами и тренируюсь в зале, 
понимаю, что постоянно преумножаю 
себя — как в знаниях, так и в спортив-
ном мастерстве.

Расскажите о спарринг-партнёрах к бою 
с Кокляевым. Подбираете ли вы специ-

ально ребят покрупнее с боксёрской тех-
никой?

Мой конкретный спарринг при под-
готовке к Кокляеву — это общепит. На-
бираю вес. Я хинкали не ем особо, пока 
только настраиваюсь на них. Так что 
мой главный спарринг-партнёр — это 
хинкали.

В последнее время вы очень сильно 
сбросили вес. Насколько это сказыва-
ется на тренировочном процессе?

Ничего такого. Я сейчас просто сде-
лал небольшой перерыв, чтобы наки-
дать килограммы. Я же говорю, сижу 
за столом и борюсь с главным сопер-

ником — хинкали. Ем и ем, а они не ле-
зут, борюсь с ними. Я съем тебя, съем 
тебя! Так что набираю сейчас вес, не-
множко заплыву, но это ненадолго. Сто-
ит включиться в работу, у меня кило-
граммы опять упадут.

Вы говорили, что поединок с Михаилом 
Кокляевым для вас как тренировка. Как 
она должна пройти, чтобы вы остались 
довольны?

Я бы хотел, чтобы этот поединок 
стал для меня максимально полезным 
и успешным. Очень хочется, чтобы Ко-
кляев быстро не выдохся, не устал и по-
казал свою максимальную работоспо-

собность. Для меня это будет обычный 
тренировочный день. Я выйду на ринг 
против человека, который хочет в даль-
нейшем заниматься боевыми искус-
ствами и правильным спортом. Рад, что 
смог обратить в смешанные единобор-
ства человека, который раньше передви-
гал контейнеры, автомобили (Кокляев 
занимался силовым экстримом. — «Из-
вестия»). Грубо говоря, грузчика. Пусть 
лучше занимается настоящим спортом. 
Сможет хоть за себя постоять на улице, 
если хулиганы нападут.

Не так давно вы разработали модель 
проведения смешанных единоборств 

по уникальным правилам: первый ра-
унд в стойке, второй в борьбе и третий 
без ограничений. Не было идеи прове-
сти бой с Кокляевым в таком формате?

Я предоставил ему право выбора 
формата поединка. Думаю, ему было 
бы слишком тяжело освоить все виды 
боевых искусств за такой короткий 
срок. Пускай пока хотя бы с бокса нач-
нёт. В смешанных же единоборствах 
нужно уметь делать разные вещи: бо-
левые, удушающие, бить не только ру-
ками, но и ногами. Для Кокляева такое 
вообще непостижимо. Так что нач-
нём с простого, а уже потом перейдём 
к сложному.

Не боитесь, что вас после этого боя за-
тянет в бокс и вы захотите сконцентри-
роваться на этом виде спорта?

Да мне без разницы, где драться. 
Я боец смешанного стиля и готов 

ко всему: бороться, боксировать, 
да что угодно. Всю жизнь зани-

мался самбо, я мастер спорта 
по дзюдо. Так что готов про-
бовать себя в любых бое-
вых искусствах.

Недавно вы объявили 
флешмоб в Instagram 
«брось вызов Емельянен-
ко». Много ли желающих?

Даже не знаю, сколь-
ко поучаствовало. Но там 

такие голубцы встреча-
ются, которые кричат: «Я, я, 

я боец, я готов выступить!» Меня 
эти бойцы, которые хотят подраться 

с Емельяненко, уже давно не удивля-
ют. Пусть они сначала спортом начнут 
заниматься, а потом уже вызовы бро-
сают. Для чего они это делают? Чтобы 
о себе заявить? Они драться-то не уме-
ют, а уже вызов бросают. Смешно мне 
на них смотреть.

Этот бой послужит популяризации ва-
шего вида спорта?

Конечно, но популяризации не толь-
ко моего вида спорта, а всех видов бое-
вых искусств.

Вы рассказывали, что недавно у вас по-
явился вариант выступить на турнире 
в Бахрейне, но вы отказались от него 
из-за поединка с Михаилом Кокляевым. 
Насколько это предложение было вы-
годным?

Меня в этом во всём больше инте-
ресует не финансовая сторона. Если 
бы оно было так, то я бы, конечно, по-
ехал туда драться, так как по услови-
ям боя с Кокляевым у меня не стоит 
никаких ограничений. Меня больше 
интересует популяризация спорта, 
а не деньги.

Лутцы славы
Щербакова сделала серьёзную заявку на победу в сезоне

Тимур Ганеев

Российская фигуристка Анна Щер-
бакова впервые в истории женских 

международных соревнований чисто ис-
полнила два четверных лутца в произ-
вольной программе и выиграла свой пер-
вый международный старт на Гран-при 
Skate America. В танцах на льду наша пара 
Александра Степанова — Иван Букин взя-
ла серебряные награды и практически 
гарантировала себе участие в фина-
ле Гран-при. Всего российские фигури-
сты завоевали пять наград в Лас-Вегасе. 
Также пять медалей у хозяев турнира — 
сборной США (2–2–1), у китайской коман-
ды золото в паре, у канадцев — бронза 
в танцах на льду.

Чемпионка России Анна Щербако-
ва выиграла стартовый этап Гран-при 
сезона-2019/20, став первой фигурист-
кой, исполнившей в одной программе 
два четверных лутца, один из которых 
в каскаде. Другая россиянка — чемпион-
ка мира и Европы Елизавета Туктамы-
шева взяла бронзу, сделав два тройных 
акселя. Серебро у американки Брэди 
Теннелл, лидировавшей после корот-
кой программы. Станислава Констан-
тинова завершила турнир на 11-м месте, 
допустив много ошибок в произволь-
ной программе.

— Произвольная программа Анны 
Щербаковой — историческое событие 
в фигурном катании, — рассказал «Из-
вестиям» олимпийский чемпион Роман 
Костомаров. — На официальных сорев-
нованиях сделать два четверных лут-
ца — это что-то невероятное. Девчонки 
у нас сейчас вообще молодцы, приятно 
наблюдать за их ростом. Особенно за по-
допечными группы Этери Тутберидзе.

Стоит отметить, что это первая по-
беда Щербаковой на взрослом уров-
не. После финального проката зрители 
стоя аплодировали 15-летней учени-
це Тутберидзе. Причём впечатление 
на американских зрителей произвели 
не только ультрапрыжки нашей девуш-
ки, но и её платье-трансформер (в ходе 
номера менялся его цвет) — гениальная 

в своей простоте история, придуман-
ная тренером в межсезонье.

— У Анны была фантастическая про-
грамма, — отметил «Известиям» сере-
бряный призёр Олимпиады, хореограф 
Илья Авербух. — В США она сделала 
серьёз ную заявку на успешный сезон. 
Теперь главное — прибавить в стабиль-
ности.

В мужском одиночном катании по-
радовал 20-летний Дмитрий Алиев. Уче-
ник Евгения Рукавицына великолепно 
откатал короткую программу, уступив 
только двукратному чемпиону мира 
американцу Натану Чену. Если бы не  
ошибки в произвольной, то Алиев мог 
бы завоевать серебро. Но чисто отка-
таться не получилось. В самом начале 
он недокрутил запланированный чет-
верной лутц и ошибся на третьем аксе-
ле. Второй представитель России — Ро-

ман Савосин — не смог получить 
высоких оценок в связи 

с лёгкой программой 
для современного 

фигурно го ката-
ния и за нял по-

следнее, 12-е 
место.

— Али-
ев хоро-
шо выгля-
дит в этом 
го ду, — сказа-
ла «Известиям» 
о л и м п и й с к а я 
чемпионка Ната-
лья Бестемьяно-
ва. — У него был про-
вальный прошлый сезон, 
после которого были 
сделаны правильные 
выводы. В Лас-Вегасе 
он блестяще откатал 
короткую программу, 
в произвольной были 
ошибки, но в любом слу-
чае Дима прогрессирует. 
Сможем ли мы увидеть его 
в финале Гран-при? Если бы 

он занял второе место на Skate America, 
то практически гарантировал бы себе 
выход в финал. С третьего тоже возмож-
но, но надо понять все расклады, как кто 
выступит на следующих этапах.

С серебром Лас-Вегас покидают 
российские танцоры Александра Сте-
панова — Иван Букин. Они уступили 
только американскому дуэту Мэдисон 
Хаббелл — Закари Донохью. Это важ-
ная медаль для учеников Ирины Жук 
и Александра Свинина, поскольку фигу-
ристы пропустили контрольные прока-
ты и предсезонные турниры из-за проб-
лем со спиной у партнёрши. Российские 
пары — опытные Тиффани Загорски — 
Джонатан Гурейро и вчерашние юнио-
ры Софья Шевченко — Игорь Ерёменко 
заняли 5-е и 9-е места соответственно.

— Степанова и Букин здорово отката-
ли, у них хорошая программа, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» Роман 
Костомаров. — Конечно, ещё есть что 
добавить. Например, скорости во вто-
рой половине проката, но в принципе 
ребята здорово выглядят на старте се-
зона. Уверен, эта пара будет в финале 
Гран-при. 

В соревновании спортивных пар 
россияне также остановились в шаге 
от золота. Дарья Павлюченко — Денис 
Ходыкин, которые проводят 
второй взрослый се-

зон, на американ-
ском этапе перепи-
сали свои лучшие 
личные результа-

ты — в короткой, про-
извольной и по сумме 

двух программ. Этого 
не хватило, чтобы обой-

ти китайскую пару Пен 
Чен — Цзинь Ян, но учени-
ки Сергея Доброскокова 

и Сергея Рослякова сдела-
ли серьёзную заявку на по-

падание в финал Гран-при.
— Дарья Павлюченко и Денис Хо-

дыкин — молодая, сильная пара, — 
заключила Наталья Бестемьяно-
ва. — В США они показали не только 
достойный результат, но и то, что 
способны ещё прибавлять и при-
бавлять. 

Следующий этап Гран-при состо-
ится на этой неделе — с 25 по 27 ок-
тября в канадском городе Келоуна.
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«Мой главный 
спарринг- 
партнёр — 
хинкали»
Боец ММА  
Александр Емельяненко —  
о наборе веса и скорой  
встрече с Кокляевым
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